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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

Партия «Единая Россия», как и любая ор-
ганизация, ставит в центр внимания че-
ловека – его благополучие, возможности 
и развитие. Вместе мы строим будущее 
области, создавая комфортные условия 
для жизни и работы. Об этом мы говори-
ли на Форуме первичных отделений, где 
собрались порядка 1300 руководителей 
первичных отделений «Единой России». 
Это знаковое событие прошло в Год му-
ниципального депутата, что придает ему 
особый смысл.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Делаем вместе  Делаем вместе  
с детьмис детьми СТР. 16

КНИГА

За три года об участниках СВО напи-
сано немало газетных очерков, изда-
но книг, снято фильмов. Однако книга 
«Мой герой» стоит особняком. Ее авто-
рами стали мамы, папы, жены и сестры 
бойцов, погибших при исполнении во-
инского долга.   

СТР. 19

СЕССИЯ

Заседание 25-й сессии 
Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится  
10 июня 2025 года. Начало в 10.00 
по адресу: г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, 
зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

ФЕСТИВАЛЬ

В 75 лет они с легкостью садятся на 
шпагат, а в 80 – танцуют на зависть мо-
лодым. В Иркутске прошел областной 
десятый фестиваль групп оздорови-
тельной гимнастики ветеранских ор-
ганизаций. В нем приняла участие 31 
команда.  

СТР. 22

Один день  
социального работника

СТР. 15

 � РЕПОРТАЖ  Социальный работник Файма 
Нестерова – самый долгожданный гость в домах 
одиноких пенсионеров Заларинского района. 
В этом убедились журналисты «Областной», 
встретившись с ней накануне профессионального 
праздника. 17 лет она отдала труду, который только 
со стороны кажется простым. На деле приходится 
постоянно сталкиваться с чужой беспомощностью. 
Наша героиня стойко преодолевает трудности и 
расстояния, чтобы ее подопечные не остались без 
продуктов, лекарств и внимания.
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Постепенно увели-
чиваем процент ав-
тодорог региона, ко-
торый находится в 

нормативном состоянии, но ра-
боты еще много. Мы это знаем. 
Со специалистами министерства 
транспорта и дорожного хозяй-
ства региона видим каждое об-
ращение, работаем по ним.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 

  ДОРОГИ  Капитальный 
ремонт путепровода 
через железную дорогу 
на станции Батарейная 
будет завершен до 
сентября этого года. 
Готовность объекта 
составляет 85%, 
подходов к нему – 45%. 
Губернатор Игорь Кобзев 
2 июня проверил, как 
продвигаются работы, 
успевает ли подрядчик 
по срокам. Напомним, 
на недавнем совещании 
он поручил главам 
муниципальных 
образований еженедельно 
проводить выездные 
проверки состояния 
автодорог. 

НОВЫЙ МОСТ – В СЕНТЯБРЕ 

Капитальный ремонт путепро-
вода через железную дорогу на 
станции Батарейная проводится в 
рамках нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни». Финансирова-
ние проекта поддержано и сред-
ствами областного бюджета. Так, 
в 2025 году выделено 126,3 млн ру-
блей. Подрядчиком является МУП 
«Служба эксплуатации мостов». 
В настоящее время проводится 
монтаж габионных сетчатых кон-
струкций на подходах, устройство 
гидроизоляции, водоотвода по от-
косу насыпи, деформационных 
швов над опорами. В скором вре-
мени начнется укладка асфальта 
на путепроводе, монтаж барьерно-
го и пешеходного ограждений, об-
устройство ливневой канализации 
и установка освещения. 

– Самое сложное сделано – 
полностью демонтирован старый 
мост и возведен новый, – говорит 
директор МУП «Служба эксплуа-
тации мостов» Андрей Понома-
рев. – Возведены и установлены 
железобетонные опоры, смонти-
рованы все балки пролетных стро-
ений. Для оперативного проведе-
ния работы ВСЖД обеспечивала 
нам «окна» в расписании транс-
порта. 

Работы ведутся по графику. За-
вершены они будут до 1 сентября 
этого года. Протяженность моста 
132 м, с учетов подходов – 470 м. 
Обновленный путепровод станет 
шире старого, движение по не-
му будет двухполосным, тротуары 
с одной стороны расширены до 
2,25 м – для удобства и безопасно-
сти маломобильных граждан.  

– Прогрессом остался доволен, 
– прокомментировал Игорь Коб-
зев. – Объект высокой степени 
готовности. Путепровод связывает 
части поселка, в одной из которых 
находятся школа и детский сад, 
а в другой, отделенной железной 
дорогой, – еще два детских сада. 
Есть максимальная заинтересо-
ванность, чтобы к началу нового 
учебного года мостовой переход 
был сдан, жители почувствовали 
другой уровень транспортной до-
ступности. 

Губернатор напомнил, что на 
совещании по дорожной деятель-

ности в конце мая он призвал глав 
муниципальных образований и 
профильное министерство жестко 
контролировать качество и сро-
ки проводимых дорожных работ. 
Для этого Игорь Кобзев рекомен-
довал раз в неделю проводить вы-
ездные мероприятия по проверке 
состояния автодорог. Глава ре-
гиона также поручил министер-
ству транспорта создать единый 
план дорожных работ в регионе 
на ближайшие пять лет, в кото-
рый войдут все работы на участ-
ках федеральных, региональных, 
межмуниципальных и местных 
автодорог.

ПЯТЬ БЮДЖЕТОВ НА ВСЕ 

Как рассказал министр транс-
порта и дорожного хозяйства 
региона Максим Лобанов, около 
3 тыс. км дорог разного уровня и 
17 мостов отремонтировано в Ир-
кутской области с 2020 года:

– Когда мы только формирова-
ли программу дорожных работ в 
2020 году, то посчитали, сколько 
всего нужно сделать дорог в Ир-
кутской области – для понимания 
масштаба. Провели инструмен-
тальную диагностику всей дорож-
ной сети региона. В итоге получи-
ли колоссальные цифры. На при-
ведение в нормативное состояние 
только региональных дорог нам 
бы потребовалось пять бюджетов 
области. Это больше триллиона 
рублей. 

Поэтому каждый год в план 
ремонта и строительства включа-

ются дороги по приоритетности. 
Кроме того, по словам министра, 
в основном проводятся работы по 
дорожному восстановлению с не-
высокой капиталоемкостью (без 
замены основания), чтобы приве-
сти в нормативное состояние как 
можно больше участков. В итоге 
за пять последних лет в Иркутской 
области удалось отремонтировать 
более 625 км федеральных дорог, 
свыше 1,2 тыс. км региональных, 
почти 1 тыс. км муниципаль-
ных и 17 мостов. Для сравнения 
с 2015 по 2020 год было улучшено 
755 км областных дорог. Рост объ-
ема работ составил почти 70%. На 
муниципальной сети за прошлую 
пятилетку было сделано 600 км, 
рост на 75%.

– В денежном выражении, 
естественно, тоже был прирост, – 
продолжил Максим Лобанов. – Это 
было достигнуто во многом за счет 
имиджевой работы губернатора в 
правительстве РФ. Нас поддержал 
Росавтодор, в два раза увеличив 
финансирование с 2021 года. Если 
говорить простыми цифрами, то 
динамика, конечно, большая.

Но не стоит забывать о том, что 
часть финансирования «съедает» 
инфляция и постоянный рост цен 
на строительные материалы. Так, 
стоимость 1 км дорог с 2018 года 
возросла почти на 30%. В 2023 году 
произошел серьезный скачок цен 
на битум – основной материал 
при дорожном строительстве. Тем 
не менее, по словам министра, ес-
ли взять даже стоимость киломе-
тра, в области удалось увеличить 

объем работ примерно в 1,5 раза в 
чистом эквиваленте километров.

РЕКОРД 
ПО ФИНАНСИРОВАНИЮ

В этом году Иркутская область 
снова имеет беспрецедентное фи-
нансирование – более 27 млрд 
рублей. Максим Лобанов напом-
нил, что с этого года стартовал 
нацпроект «Инфраструктура для 
жизни». Федеральные субсидии 
на дороги получат крупные го-
рода Приангарья – Иркутск, Ан-
гарск, Шелехов, Братск, Черемхо-
во и Усолье-Сибирское. В каждом 
из них заключены все контракты, 
уже начались дорожные работы. 
На региональной дорожной сети 
в нормативное состояние будет 
приведено более 130 км дорог. Из 
знаковых объектов можно вы-
делить капремонт участков трасс 
Тайшет – Чуна – Братск, Братск – 
Усть-Илимск, Иркутск – Жигалово 
– Казачинское, Усть-Кут – Уоян и 
капитальный ремонт моста через 
реку Лена в Усть-Куте. 

Максим Лобанов также сооб-
щил, что запущена вторая про-
грамма «Транспортный каркас», 
по которой будут отремонтиро-
ваны дороги в 476 населенных 
пунктах. Финансирование работ 
начнется с 2026 года. Сейчас ми-
нистерство транспорта проводит 
работу с муниципалитетами по 
заключению контрактов и подго-
товке к дорожным сезонам.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕН КО

Качественно и в срок

КАКИМ БУДЕТ НОВЫЙ ПУТЕПРОВОД 
ЧЕРЕЗ ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ НА СТАНЦИИ 
БАТАРЕЙНАЯ:

 шире – 13,5 м (2 полосы движения);

 удобнее – тротуар с одной стороны расширен до 2,25 м 
для маломобильных граждан;

 длиннее – с подходами почти 500 м.
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 По информации министерства здравоохранения Иркутской области
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завершить строительство 
Тангуйской участковой 
больницы в Братском 
районе, детской 
поликлиники № 10 и 
поликлиники № 15 в 
Иркутске

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: ЗАДАЧИ И ПЛАНЫ

2

2

3

3

открыть новые 
женские 
консультации 
в семи районах 
Приангарья

переоснастить 
два 
перинатальных 
центра

построить 
15 крупных объектов 
здравоохранения, 
78 ФАПов и врачебных 
амбулаторий

обеспечить 
рост средней 
продолжительности 
жизни до 74,2 года 

реализовать новые федеральные 
проекты: борьба с сахарным 
диабетом, развитие медицинской 
реабилитации, борьба с 
гепатитом С, совершенствование 
экстренной медпомощи и 
здоровье для каждого

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ 
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
И ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ИЮНЬ 2025 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата,  день недели,
время начала 

приема 

Терпугова
Елена 

Алексеевна

заместитель 
руководителя 

аппарата губернатора 
Иркутской области и 

правительства 
Иркутской области

06.06.2025
Пятница

12.00

Курбатов
Константин

Александрович

заместитель 
руководителя 

аппарата губернатора 
Иркутской области и 

правительства 
Иркутской области

09.06.2025
Понедельник

10.00

Запись на прием производится со 2 июня 2025 года в отделе по работе 
с обращениями граждан управления губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области по социальным коммуникациям и обратной 
связи с населением по адресу: Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2 или по тел.: 8-800-
100-00-38 (звонок бесплатный), по  тел. 200-750. 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2025 ГОДА
Ф.И.О. должностного 

лица Должность Дата, день недели,
время начала приема 

Прокопьев
Анатолий Андриянович

заместитель губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации Усть-

Ордынского  Бурятского округа

06.06.2025 Пятница 15.00  
п. Усть-Ордынский

Эглит Вячеслав Эдуардович заместитель губернатора Иркутской области 09.06.2025 Понедельник 15.00

Кузьмин Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства
Иркутской области 10.06.2025 Вторник 15.00

Зайцев Константин Борисович председатель правительства 
Иркутской области 10.06.2025 Вторник 15.00

Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 10.06.2025 Вторник 15.00

Ситников  Руслан Леонидович первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области 11.06.2025 Среда 14.00

Вобликова Валентина 
Феофановна

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области

16.06.2025
Понедельник 15.00

Колесов  Роман  Андреевич первый заместитель губернатора
 Иркутской области 17.06.2025  Вторник 12.00

Южаков Андрей Владимирович заместитель  председателя правительства 
Иркутской области 17.06.2025 Вторник 15.00

Суханов Александр 
Геннадьевич

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области 18.06.2025 Среда 15.00

Читоркин Владимир 
Викторович

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области 19.06.2025 Четверг 15.00

Галкин Александр  Сергеевич заместитель  председателя п равительства 
Иркутской области 24.06.2025 Вторник 15.00

 КОНКУРС  От их 
умелых рук, внимания 
и доброго сердца часто 
зависит исход лечения. 
Медсестра готова в 
любой момент прийти 
на помощь по первому 
зову. Для повышения 
престижа этой профессии 
и распространения 
передового опыта 
состоялся первый 
конкурс «Лучшая 
медицинская сестра 
Иркутской области». Его 
победителей поздравил 
губернатор Игорь Кобзев.

Жюри конкурса возглавил ми-
нистр здравоохранения региона 
Андрей Модестов. Финал прошел 
в областном Доме молодежи и 
собрал шесть лучших медсестер. 
Они рассказали о своей медицин-
ской организации, продемонстри-
ровали навыки оказания первой 
медпомощи при неотложных со-
стояниях. Отдельным пунктом 
стоял творческий номер «Меди-
цинская сестра двадцать второго 
века».

Именно за него приз зритель-
ских симпатий получила меди-
цинская сестра операционного 
блока Нина Анев. В 2019 году после 
окончания учебы девушка пришла 
работать в Иркутскую городскую 
клиническую больницу № 3.

– Все, что было продемонстри-
ровано жюри, исходило из моего 
личного опыта, – поделилась она. 
– Для меня «Медсестра двадцать 
второго века» – это, конечно же, 
искусственный интеллект, когда 
медработник почти не общается с 
пациентом. Но на сто процентов 
он не заменит нас, очень большую 
роль в успешном исходе операции 
играет медицинская сестра.

В условиях проведения спе-
циальной военной операции по-
мощь медицинских работников, 
их опыт спасают ежедневно сотни 
жизней. Обучала бойцов основам 
оказания медицинской помощи, 
а затем отправилась на передовую 
медсестра из Куйтунской район-
ной больницы Екатерина Витлеб:

– На СВО отправилась по зову 
сердца. Оставила дома четверых де-
тей: у меня три дочери и сын, одна 
из дочерей учится в мединституте. 
Муж поехал за мной, погиб. Такая 
судьба. Сегодня девчонки показы-
вали первую неотложную помощь, 
а я там бойцам преподавала ее.

По результатам профессиональ-
ных соревнований первое место за-
няла старшая медсестра детской 
поликлиники МСЧ ИАПО Любовь  

Скулина, второе место – у операци-
онной медсестры ИГКБ № 3 Нины 
Анев, третье место – у старшей 
медицинской сестры ИГОДКБ Ека-
терины Тюрюминой. 

Любовь Скулина работает ме-
дицинской сестрой 10 лет. Недавно 
она получила должность старшей 
медсестры, руководит школой се-
стринского мастерства.

– Когда у нас строилось новое 
здание детской поликлиники, когда 

получали лицензию, расставляли 
оборудование, заполняли докумен-
ты, у меня была мечта стать стар-
шей медсестрой, и вот она сбылась 
в этом году. Теперь – только вперед! 
– поделилась Любовь Скулина.

Правительство региона уделяет 
особое внимание подготовке ме-
дицинских кадров, в том числе 
среднего медперсонала. В ближай-
шее время состоится первый вы-
пуск обучающихся в рамках пи-
лотного проекта по специальности 
«сестринское дело». Планируется, 
что 58 молодых специалистов будут 
работать в медучреждениях Ки-
ренского, Катангского, Нукутского 
и Балаганского районов.

– Медицинские сестры – се-
стры милосердия. Наверное, труд-
но найти профессию более нуж-
ную во все времена. Особенно ярко 
это проявляется в дни тяжелых 
испытаний, – отметил на цере-
монии награждения губернатор 
Игорь Кобзев. – Сегодня в Иркут-
ской области трудится более 13700 
медицинских сестер и братьев. И 
сейчас в вашем лице мы чествуем 
добросовестный труд каждого, кто 
посвятил свою жизнь сохранению 
здоровья и благополучия жителей 
Иркутской области. 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото  Алексея КУШНИРЕНКО

Сестры милосердия
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 � ВИЗИТ  С гуманитарной 
миссией депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области съездили в зону 
специальной военной 
операции. Они посетили 
образовательные 
организации подшефного 
города Кировска, с 
депутатами из нового 
региона страны 
поделились опытом по 
развитию механизмов 
инициативного 
бюджетирования, отдали 
дань памяти воинам, 
погибшим в ходе боевых 
действий на Донбассе. 

   ПОМОЩЬ ПОДШЕФНОМУ 
   КИРОВСКУ

Вместе с председателем Законо-
дательного Собрания Александром 
Ведерниковым участие в поездке 
приняли вице-спикер Наталья Ди-
кусарова, глава комитета по госу-
дарственному строительству обла-
сти и местному самоуправлению 
Виталий Перетолчин, председатель 
комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Сергей Гомбоев 
и зампред комитета Федор Сало-
матов.

Первым делом депутаты посети-
ли логистический центр в Ростове-
на-Дону, куда доставляют грузы из 
Иркутской области. Работу на месте 
координирует руководитель Иркут-
ского регионального отделения Все-
российского студенческого корпуса 
спасателей Яков Миндрулев. Гума-
нитарную помощь вместе с главой 
Кировска Викторией Сергеевой пар-
ламентарии доставили в объекты 
образования. Они передали мебель, 
компьютерное оборудование, кон-
диционеры в Кировскую многопро-
фильную гимназию, пострадавшую 
от обстрела. Это позволит прини-
мать ЕГЭ по физике и химии на 
месте, прямо в учебном заведении. 

– Особое внимание регион уде-
ляет нашему подшефному городу 
Кировску. По поручению губерна-
тора Игоря Кобзева мы с депутата-
ми не первый раз приезжаем сю-
да, чтобы своими глазами увидеть, 
как идет восстановление города, 
помочь коллегам интегрироваться 
в правовую систему и, конечно, по-
сетить социальные объекты. Сегод-
ня выполняем те просьбы, которые 
услышали в прошлые свои визиты, 
– отметил Александр Ведерников.

Еще одним объектом посещения 
стал Кировский транспортный тех-
никум. Здесь готовят специалистов 
по управлению автомобильным и 
железнодорожным транспортом, 
строительству железных дорог, 

техническому обслуживанию и ре-
монту двигателей, систем и агре-
гатов автомобилей. Как сообщил 
его директор Евгений Ковниров, 
техникуму необходимо новое обо-
рудование для обучения студен-
тов по российской образовательной 
программе. Кроме того, нужно обе-
спечить соблюдение требований к 
антитеррористической защищен-
ности объектов образования.

Александр Ведерников отме-
тил, что для эффективного обу-
чения студентов будущей профес-
сии нужно постоянно обновлять 
учебные материалы и лаборатор-

ное оборудование в учреждениях 
системы СПО. Спикер областного 
парламента предложил техникуму 
проработать вопрос участия в нац-
проекте «Образование», который 
предусматривает финансирование 
этих направлений. Также иркут-
ские парламентарии поделились 
опытом создания Концепции раз-
вития СПО, которая была разрабо-
тана в Приангарье по инициативе 
депутатского корпуса. 

   УКРЕПИТЬ ДОВЕРИЕ К ВЛАСТИ

Депутатов совета городского 
округа города Кировска заинте-

ресовал опыт иркутского парла-
мента по развитию механизмов 
инициативного бюджетирования. 
На встрече обсудили механиз-
мы привлечения федеральных 
средств для развития региона, 
отдельное внимание уделили 
вовлечению жителей террито-
рий в распределение бюджетных 
средств.

Александр Ведерников рас-
сказал, что в Иркутской области 
уже три года работает закон об 
инициативном бюджетировании. 
Он предусматривает софинанси-
рование из областного бюджета 
проектов, предложенных жите-
лями региона. Глава парламента 
отметил, что благодаря поддерж-
ке губернатора Игоря Кобзева в 
бюджете на 2025 год предусмо-
трен 1 млрд рублей на реализа-
цию этого закона. Такие инициа-
тивные проекты – эффективный 
инструмент укрепления доверия 
к институтам власти, что осо-
бенно важно на освобожденных 
территориях, подчеркнул предсе-
датель ЗС. Применение закона об 
инициативном бюджетировании 
не позволяет решить глобальные 
инфраструктурные задачи, но для 
жителей важно реализовать не-
большой добрый проект, а власти 
должны поддерживать эти ини-
циативы.

– В нашем межпарламентском 
взаимодействии речь не только о 
правовом поле. Иркутская область 
– это шеф-регион, у нас сформи-
ровалась общая семья. А в семье 
же так: видишь направления, где 
нужна поддержка, стараешься по-
мочь в решении этих вопросов. 
Поэтому мы и в дальнейшем будем 
продолжать наше сотрудничество 
и шефскую помощь для восста-
новления мирной жизни в горо-
де Кировске, – прокомментировал 
Александр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА

Возвращение к мирной жизни
Депутаты ЗС побывали  
в зоне специальной военной операции 

ДРУЖБА ДВУХ ПАРЛАМЕНТОВ
Важным событием поездки в новый регион страны можно 
назвать подписание соглашения о сотрудничестве между За-
конодательным Собранием Иркутской области и Народным 
советом Луганской Народной Республики. Подписи под доку-
ментом поставили главы парламентов Александр Ведерников 
и Денис Мирошниченко. Стороны договорились о взаимодей-
ствии аппаратов представительных органов, а также о со-
вместной работе в профильных комитетах.
– Между Луганской Народной Республикой и Иркутской обла-
стью сложились дружеские отношения. Эта работа ведется на 
всех уровнях власти по поручению губернатора Игоря Кобзе-
ва. Подписанное соглашение послужит основой для совершен-
ствования законотворческой работы. Нам есть чему поучить-
ся у Народного совета ЛНР. Это прежде всего твердость духа, 
стойкость, умение в самые тяжелые моменты повести за собой 
людей. Это те качества, которые необходимы каждому депута-
ту, – подчеркнул Александр Ведерников. 
От депутатов Народного совета ЛНР Денис Мирошниченко вы-
разил благодарность депутатскому корпусу Иркутской обла-
сти за эффективную работу и поддержку:
– Еще до заключения соглашения некоторые вопросы мы об-
суждали по телефону в формате «без галстуков», и это взаимо-

действие помогло нам оперативно отвечать на вызовы, стоя-
щие перед депутатским корпусом.

По словам Дениса Мирошниченко, парламент Приангарья за-
дает определенные законотворческие тренды для других субъ-
ектов России:

– Мы возьмем на вооружение положительную практику обсужде-
ния отдельных проблем в формате советов, созданных при Заксо-
брании Иркутской области. Такая практика может стать эффек-
тивной в нашей республике. Готовы также поделиться своими 
наработками, хоть мы и молодой субъект, наш большой опыт по 
поддержке бойцов СВО будет полезен для других регионов.
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 � ГОСТЬ НОМЕРА  
Первые поездки на Донбасс 
депутата Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Даниила 
Литвинова были 
связаны с волонтерской 
деятельностью. А осенью 
прошлого года он уехал 
добровольцем на СВО, 
где проходил службу в 
бригаде аэроразведки 
ГРОМ «Каскад» – первой 
в армии России бригаде 
беспилотной авиации. 
Домой Даниил вернулся 
9 мая. О своей службе 
на СВО парламентарий 
рассказал в интервью 
газете «Областная». 

   НЕПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ

 Æ Даниил, вы самый молодой депу-
тат областного парламента. 
Почему в свои 25 лет приняли 
решение уехать добровольцем на 
СВО? 

– Мотивов было несколько. Так 
получилось, что я не служил в ар-
мии, и мне хотелось отдать долг 
Родине. С другой стороны – по 
работе часто приходится общаться 
с бойцами, которые приезжают с 
передовой на лечение или в от-
пуск. Во время каждой из та-
ких встреч я все больше понимал, 
что настоящий мужчина должен 
пройти эту школу жизни. А имен-
но встать на защиту своей страны, 
внести свой вклад в приближение 
Победы. 

 Æ Но вы в числе первых волонте-
ров приехали в Мариуполь, когда 
там шли бои, помогали местным 
жителям. Разве этого мало?

– Когда началась спецоперация, 
то сразу принял решение, что буду 
помогать и не останусь в стороне. 
Вместе с ребятами из «Молодой 
Гвардии» собирали гуманитарную 
помощь для наших парней «за лен-
точкой». Но я чувствовал, что могу 
и хочу сделать больше. И потом, мо-
лодежь надо воспитывать собствен-
ным примером.

 Æ Как к вашему решению отнеслись 
друзья, коллеги? 

– В моем окружении не было ни 
одного человека, который бы пы-
тался меня отговорить. Одним из 
первых о моем решении узнал гу-
бернатор Игорь Иванович Кобзев. 
Сказал, что это мужской поступок, 
и он его уважает. Мы договорились, 
что будем на связи, и глава региона 
сдержал свое обещание. Поверьте, 
не каждый руководитель субъек-
та с таким вниманием и заботой 
относится к бойцам на передовой, 

как это делает наш губернатор. За 
поддержку благодарен спикеру Зак-
собрания Александру Ведерникову, 
мэру Иркутска Руслану Болотову, 
моим однопартийцам, всей команде 
Приангарья. 

 Æ А семья как отреагировала?

– Для семьи это было непростое 
решение, особенно для мамы. После 
гибели отца она воспитывала ме-
ня одна. Благодарен маме, что она 
справилась с эмоциями, поняла и 
отпустила меня. Конечно, она пере-
живала, молилась за меня, ждала 
моего возвращения. Во время служ-
бы из пунктов временной дислока-
ции старался при первой возмож-
ности выходить на связь. Понимал, 
насколько для мамы важно хотя бы 
услышать мой голос. 

   «ГЛАЗА АРМИИ РОССИИ»

 Æ Вы заключили контракт с мино-
бороны РФ. Где проходили службу? 

– Попал в бригаду беспилот-
ной авиации ГРОМ «Каскад», ее 
называют «глазами армии Рос-
сии». До службы дрон использо-
вал для видеосъемки. Обучение 
по управлению БПЛА самолетно-
го типа проходило на СВО, ближе  
к прохождению службы на пози-
циях. 

 Æ Какие боевые задачи выполняли?

– ГРОМ «Каскад» занимается 
аэроразведкой, производит поиск 
целей в тылу противника на рас-
стоянии 90–100 км от линии боевого 
соприкосновения. В фокусе нашего 
внимания была военная техника, 
особенно системы залпового огня, 
скопление живой силы противника, 
пункты временной дислокации. Все 
координаты мы передавали в штаб, 
где принимались решения об их 
уничтожении. 

 Æ Наверняка были случаи, когда вам 
боевые товарищи жизнь спасали. 

– Да, такие эпизоды есть. Так, од-
но из заданий выполнял на крыше. 
Взял с собой рацию, хотя со связью 
на той позиции плохо было. Обратил 
внимание, что рация шипит. Сна-
чала не понял, что происходит. По-
том слышу, как мне ребята с расчета 
кричат: «Даня, уходи с крыши!». 
Это, по сути, спасло мне жизнь. Уже 
в укрытии узнал, что вокруг нашей 
позиции вражеские дроны кружили. 

   СИЛА ОКОПНЫХ СВЕЧЕЙ 

 Æ А еще что помогало выжить на 
фронте?

– Окопные свечи. Когда был во-
лонтером, не до конца понимал их 
реальную пользу, по-настоящему 
их оценил зимой на Донбассе. На 
передовой из-за высокой влажно-
сти даже при минус 15 зуб на зуб не 
попадает. Как-то наш расчет раз-
мещался в здании, построенном из 
бетона. Чтобы хоть как-то согреться, 
за ночь приходилось несколько раз 
подкидывать дрова, и все равно пар 
шел изо рта. А когда получил окоп-
ные свечи, оказалось, что они горят 
дольше дров и тепло держат лучше.

 Æ Вы до СВО и сейчас – это два раз-
ных человека? 

– Однозначно да. Я пересмотрел 
ценности жизни. Конечно, раньше я 
понимал, что самое главное в жизни 
человека – это семья и его близкие 
сердцу люди. Но осознал и глубоко 
прочувствовал это только на СВО. 
Тепло родного дома, которое я полу-
чал с каждым письмом, с каждым 
звонком, с каждой посылкой помо-
гало побеждать страх на фронте. 

   «ГОРЖУСЬ СВОИМИ 
   ПРАДЕДАМИ»

 Æ Вас увидели в Иркутске 9 мая на 
Параде Победы. В колонне «Бес-
смертного полка» вы несли пор-
трет своего прадеда. Расскажите 
о герое своей семьи. 

– У меня три прадеда принимали 
участие в Великой Отечественной 
войне. Иван Афанасьевич Марченко 
воевал под Москвой, получил ране-
ние в 1941 году, и его комиссовали. 
Второй прадед Лука Иванович Лит-
винов пропал без вести под Ржевом. 

Третий прадед, с чьим портре-
том я всегда участвую в «Бессмерт-
ном полку», это Константин Нико-
нович Рукосуев. Был командиром 
45-мм противотанкового орудия 
и бессменным знаменосцем 114-й 
Свирской Краснознаменной мото-
стрелковой дивизии, которая свой 
боевой путь начинала в Монголии 
на Халхин-Голе и в Маньчжурии, 
а после, уже в 1941 году, дивизия 
воевала в составе 7-й армии Ка-
рельского фронта. Солдаты 114-й 
дивизии освобождали Ленинград-
скую область, Карелию, Советское 
Заполярье и Норвегию. Помню, пра-
дед рассказывал историю, как он 
в окопе под Мурманском у одного 
бойца гармошку выменял за фляж-
ку немецкого шнапса. Эта гармонь 
потом хранилась в Доме офицеров 
в Иркутске.

 Æ Чем дальше планируете зани-
маться? 

– Буду работать с еще большим 
энтузиазмом. Заниматься парла-
ментской деятельностью, руково-
дить «Молодой Гвардией», при-
нимать участие в патриотическом 
воспитании молодежи, помогать 
семьям участников СВО. Жду ре-
зультатов конкурса по участию в 
областной программе «Герои При-
ангарья». Это хорошая возможность 
для всех, кто прошел СВО, проявить 
себя в мирной жизни, поработать на 
благо родного региона, получить на-
выки, знания, компетенции в раз-
ных сферах. Также подал заявку на 
участие в федеральной программе 
«Время героев». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,  
из архива Даниила Литвинова

Даниил Литвинов: Тепло родного 
дома помогало побеждать 
страх на СВО 

	Î
Даниил	Литвинов	имеет	ряд	наград	и	поощрений,	в	том	числе	медаль	«За	
ратную	доблесть»,	медаль	подразделения	ГРОМ	«Каскад»	«За	отличную	
службу»,	благодарность	президента	России,	которую	ему	вручил	первый	
командир	бригады	аэроразведки	ГРОМ	«Каскад»,	Герой	России,	Герой	
Донецкой	Народной	Республики	Дмитрий	Саблин.
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   МОСТ ПОСТРОЯТ В 2028 ГОДУ

Строящийся мост и стал первым 
объектом в рабочем графике губер-
натора. Никогда в Бодайбо не было 
круглогодичной стабильной водной 
переправы через Витим. Столицу 
восточносибирской золотодобычи 
по суше связывает с большой зем-
лей только дорога к железнодорож-
ной станции Таксимо в Республике 
Бурятия. Ее состояние – отдельный 
разговор. Что касается реки, то ле-
том по ней ходит паром, зимой 
транспорт ездит по льду, а в ледоход 
единственным связующим звеном 
с внешним миром остаются только 
самолеты. 

– В данный момент мы присту-
пили к созданию временного моста: 
первый и второй пролеты смонти-
рованы, третья опора – погружена. 
Полным ходом идут работы по воз-
ведению опоры № 1, которые сейчас 
находятся в завершающей стадии. 
Наша цель на этот год – полностью 
завершить строительство всех пяти 
опор. А в следующем году мы пла-
нируем приступить к сборке метал-
локонструкций, – доложил дирек-
тор филиала АО «Мостострой-11» 
Андрей Лазарев. 

Порядка 80% материалов, необ-
ходимых для возведения опор, уже 
доставлены на стройплощадку или 
находятся в пути. Сооружение обе-
щает стать уникальным. Его про-
тяженность с подходами достигнет 
почти 6 км, с рекордным пролетом 
в 147 метров. Общая стоимость ра-
бот – 11,5 млрд рублей. В этом году 

на их выполнение из областного 
бюджета направлено более милли-
арда рублей. 

– Хочу отметить, что работы 
идут при поддержке золотодобыва-
ющей компании ПАО «Полюс». Им 
мост нужен для беспрепятствен-
ного снабжения предприятия и 
вывоза продукции. Строительство 
рассчитано на четыре года. Завер-
шить его планируется в 2028 году. Я 
считаю, что такому долгожданному 
и уникальному мосту необходимо 
дать название. Предлагаю жителям 
района решить, какое именно. Ведь 
у них много знаменитых земляков. 
В их числе – Герой Советского Союза 
Евгений Пепеляев или Герой Рос-
сии, участник СВО Ашир Бердыев. 
Уверен, что такое предложение по-

зволит жителям еще раз вспомнить 
имена героев, сохранить их, дав но-
вую жизнь, – сказал Игорь Кобзев. 

   ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ 
   НА АВИАБИЛЕТЫ

Табличку с именем погибшего в 
2024 году жителя Бодайбо Аширма-
меда Бердыева недавно установили 
у Памятника воинам-бодайбинцам. 
Участники рабочей поездки возло-
жили к мемориалу цветы. Позд-
нее, в КДЦ «Витим», на встрече с 
жителями района присутствующие 
минутой молчания почтили па-
мять всех участников СВО, которые 
отдали жизнь за Отечество. Губер-
натор по традиции наградил воен-
нослужащих и активных жителей, 
помогающих развитию территории. 
Особо отметил 14-летнего Макара 
Овчарика. Мальчик уже во второй 
раз передает свои накопления на 
нужды фронта. Кстати, группа по-
мощи СВО из Бодайбо – одна из са-
мых эффективных в регионе. Сборы 
для нужд наших бойцов там прак-
тически не прекращаются. 

Северяне – люди отзывчивые, 
но и прямолинейные. На встрече 
задавали острые вопросы. Напри-
мер, о состоянии дорог. Это давняя 
и болезненная проблема удален-
ной территории. Игорь Кобзев со-
общил, что в 2025 году завершится 
реконструкция трех мостов на ав-

тодороге Бодайбо – Кропоткин. Он 
подчеркнул, что сейчас, после пе-
риода весенней распутицы, важно 
привести сложные участки дорог в 
удовлетворительное состояние. Гу-
бернатор поручил разработать план 
мероприятий по восстановлению 
таких сложных участков. Для этого 
в территории продолжат работать 
специалисты дирекции автодорог 
и дорожной службы региона. Еще 
одна непростая тема касалась стои-
мости билетов на самолеты. 

– Жители города выражают обе-
спокоенность высокими ценами на 
авиабилеты до Иркутска. Полностью 
понимаю негодование граждан. 
Сейчас правительство подготовило 
нормативно-правовой акт, регули-
рующий уровень специального та-
рифа для определенных категорий 
местных жителей. Даю поручение 
предусмотреть финансирование на 
эти цели при формировании бюд-
жета на 2026 год, – прокомменти-
ровал Игорь Кобзев. 

Говорили и о модернизации  
аэропорта в Бодайбо. Она пройдет 
в рамках государственно-частного 
партнерства с Росавиацией и АО УК 
«Аэропорты Регионов». На объекте 
предстоит заменить взлетно-поса-
дочную полосу, обустроить перрон 
и стоянки, построить рулежную до-
рожку. Работы займут три года, но 
аэропорт продолжит действовать 
в штатном режиме. В территории 

Игорь Кобзев: 
Нужно сделать Бодайбинский 
район комфортнее для жизни

	Î
Игорь	Кобзев	в	поездке	лично	
поздравил	с	85-летним	юбилеем	
почетного	гражданина	Бодайбо	
и	района	Эльвиру	Горевскую.	
Эльвира	Романовна	–	уроженка	
Ленинградской	области	–	всю	
жизнь	посвятила	работе	в	
северном	крае.	Она	заведовала	
Мамаканским	домом	ребенка,	
была	заведующей	детской	
консультацией.	Затем	до	пенсии	
трудилась	врачом-педиатром	
в	детской	поликлинике.	Имеет	
награды	и	грамоты	за	долголетний	
добросовестный	труд.

Попытки	построить	мост	через	Витим	предпринимались	еще	в	
советское	время,	но	развал	страны	эти	планы	нарушил.	А	теперь	
давняя	мечта	бодайбинцев	близится	к	осуществлению

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  29 мая глава региона Игорь 
Кобзев совершил рабочую поездку в Бодайбо. График 
был очень плотным: от посещения инфраструктурных 
объектов и соцучреждений до прямого диалога 
с населением. По итогам визита губернатор дал 
поручения профильным министерствам и ведомствам. 
В их числе – отправка в северную территорию 
медицинских десантов из Иркутска и определение 
спецтарифа на авиабилеты для определенных 
категорий местных жителей. Также он предложил 
бодайбинцам придумать название мосту через Витим, 
возведения которого они ждали более 40 лет. 
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создана рабочая группа по транс-
портной доступности; прошло со-
вещание с перевозчиками под ру-
ководством министра транспорта.

   ПЕРВЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ 
   ДЕСАНТ 

Живо беспокоит бодайбинцев и 
тема медицинского обслуживания. 
Губернатор посетил больницу в Бо-
дайбо, оценил материально-техни-
ческое оснащение. В 2025 году в 
рамках региональной программы 
«Модернизация первичного зве-
на здравоохранения» нацпроек-
та «Продолжительная и активная 
жизнь» медучреждение получит 
новое оборудование на сумму 6,2 
млн рублей, в том числе аппараты 
для высокоточной диагностики и 
хирургии и новую машину скорой 
помощи.

Но остается сложным вопрос с 
кадрами. Для их привлечения есть 
разные меры поддержки: от подъ-
емных выплат до предоставления 
служебного жилья. Однако больнице 
все же требуется 14 специалистов. 

Министр здравоохранения реги-
она Андрей Модестов проинформи-
ровал, что для подготовки среднего 
медицинского персонала с 1 сентя-
бря 15 человек начнут дистанцион-
ное обучение в Иркутском базовом 
медицинском колледже.  

В свою очередь Игорь Кобзев по-
ручил дважды в год обеспечивать 
из областного центра выезды ме-
дицинского десанта для профилак-
тических осмотров и ранней диа-
гностики заболеваний у детей и 
взрослых: 

– Медицинские десанты уже 
показали свою эффективность и 
востребованность в северных тер-
риториях области. Они позволяют 
жителям получать качественную 
медицинскую помощь, не покидая 
свои населенные пункты. Первый 
такой выезд запланирован уже на 
июль этого года. Наша цель – сде-
лать Бодайбинский район комфор-
тнее для жизни, несмотря на уда-
ленность. Все озвученные вопросы 
взяты на контроль. Важно, что у 
жителей была возможность откры-
то высказаться, подтвердив цен-
ность диалога с властью.

При этом в Бодайбинском районе 
реализуются масштабные проекты 
по разработке месторождений зо-
лота. Игорь Кобзев принял участие 
в торжественном запуске перво-
го в России карьерного самосвала 
Zoomlion ZTE210 грузоподъемно-
стью 120 тонн на производственном 
участке золотодобывающего ГОКа 
«Угахан» и пообщался с преподава-
телями и студентами Бодайбинско-
го горного техникума. 

В БГТ учатся будущие работники 
золотодобывающей отрасли. Ком-
пании помогают развивать мате-
риально-техническую базу учреж-
дения. По запросам предприятий 
здесь открывается обучение по но-
вым направлениям. 57% выпускни-
ков трудоустраиваются в Бодайбин-
ском районе. Губернатор заверил, 
что поддерживает идею вовлечь в 
подготовку специалистов для зо-
лотодобывающей отрасли и другие 
профессиональные образовательные 
организации Иркутской области. 
Для этого компаниям нужно сфор-
мировать потребность в кадрах до 
2030 года. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � ПРОИСШЕСТВИЕ     
1 июня в Иркутской 
области была 
зафиксирована первая в 
Сибири атака вражеских 
дронов. По информации 
минобороны РФ, ее 
целью стала воинская 
часть в поселке Средний 
Усольского района. 
Жертв среди военных и 
гражданского населения 
нет. Губернатор Игорь 
Кобзев призвал жителей 
региона доверять 
только официальным 
источникам 
информации и не 
поддаваться панике.

Хронология события выглядит 
так: 1 июня в соцсетях появилась 
информация о взрывах в Усоль-
ском районе. Чуть позже стало 
известно, что речь идет об атаке 
дронов на воинскую часть в по-
селке Средний. Один сброс совер-
шен на старое здание в Новомаль-
тинске. На место были стянуты 
оперативные и силовые службы: 
сотрудники ФСБ, МЧС, бойцы Рос- 
гвардии. 

Прибывший в Усольский рай-
он губернатор Игорь Кобзев про-
вел оперативное совещание с ру-
ководством города и района. В 
своих соцсетях он сообщил, что 
«источник, откуда были выпу-
щены дроны, уже блокирован. 
Это фура. Идут оперативно-ро-
зыскные мероприятия». Вскоре 
в сети появились кадры горящей 
фуры. 

– Очевидцами стали водите-
ли-дальнобойщики, в это время 
возле кафе стояло несколько фур. 
Водители занимались своими де-
лами, но, увидев, что происходит 
что-то неладное, начали закиды-
вать дроны, которые находились 
в кузове, камнями, чтобы они 
не взлетали, – рассказала корре-
спондент «Вести-Иркутск» Елена 
Малышкина.

«Вчера в социальных сетях 
были опубликованы кадры с не-
равнодушными гражданами, ко-
торые пытались препятствовать 
работе беспилотников. В рамках 
оперативного штаба дадим оцен-
ку их действиям и примем ре-
шение о поощрении», – сообщил 
в своем телеграм-канале Игорь 
Кобзев.

По информации министерства 
обороны РФ, киевским режимом 
1 июня был совершен теракт с 
применением FPV-дронов в отно-
шении аэродромов в Мурманской, 
Иркутской, Ивановской, Рязан-
ской и Амурской областях. «На 
военных аэродромах в Иванов-
ской, Рязанской и Амурской об-
ластях все атаки были отражены. 

В Мурманской и Иркутской об-
ластях в результате запуска FPV-
дронов с территории, находящей-
ся в непосредственной близости 
от аэродромов, произошло воз-
горание нескольких единиц авиа- 
ционной техники. Возгорания 
ликвидированы. Жертв среди во-
еннослужащих и гражданского 
персонала нет. Некоторые участ-
ники терактов задержаны», – го-
ворится в сообщении. 

В Усольском районе ввели ре-
жим повышенной готовности. На 
участке трассы Р-255 «Сибирь» 
временно закрыли движение 
транспорта, организовав объезд 
через поселок Новомальтинск по 
региональной дороге. 

2 июня утром первый заме-
ститель губернатора Роман Ко-
лесов, назначенный ответствен-
ным за координацию работы с 
муниципальными образовани-
ями Усольского района, провел 
выездное заседание комиссии по 
чрезвычайным ситуациям и по-
жарной безопасности Иркутской 

области. В ходе него были по-
ставлены задачи по линии мини-
стерств здравоохранения, соци-
альной защиты, лесного комплек-
са и сельского хозяйства.

В Законодательном Собрании 
Иркутской области также прошло 
оперативное совещание под пред-
седательством спикера Алексан-
дра Ведерникова.

– В Усольском районе жизне-
обеспечение не нарушено. Без-
опасностью жителей занимаются 
силовые ведомства. Оперативный 
штаб работает под руководством 
главы региона Игоря Кобзева. Уз-
кие места анализируются, и обя-
зательно будет проведена работа 
над ошибками. Живем, работаем, 
продолжаем созидать, и террори-
стическими атаками нас не за-
пугать. Задача публичной власти 
во главе с губернатором – обеспе-
чить стабильность и спокойствие 
для жизни людей в Приангарье, – 
отметил спикер Заксобрания.

 � Елена ДАВЫДОВА

«Террористическими 
атаками нас не запугать»
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  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  
Получают знания и 
помогают фронту 
студенты Ангарского 
автотранспортного 
техникума. Окопные 
свечи, маскировочные 
сети, письма бойцам 
уходят на передовую с 
каждой новой партией 
гуманитарного груза. 
Среди тех, кто получает 
весточки из дома – 
выпускники техникума. 
В минуты затишья 
они читают послания 
земляков, а в отпуске 
обязательно навещают 
альма-матер. 

ДОМА ЖДУТ

Ангарск называют «городом, 
рожденным победой», и сегодня 
его жители, в том числе студен-
ты, стараются приблизить победу 
России в спецоперации. С самого 
начала СВО учащиеся Ангарско-
го автотранспортного техникума 
(ААТТ) начали помогать передо-
вой:

– Плетем маскировочные сети, 
покупаем теплое белье и конфеты 
для бойцов, – рассказывает ди-
ректор ААТТ Нина Арганы. – Как, 
наверное, все образовательные ор-
ганизации, пишем письма, делаем 
игрушки для бойцов. Но наша ос-
новная помощь – окопные свечи. 
Собираем банки, покупаем воск и 
заливаем. Останавливаться не со-
бираемся: ребята, участники СВО, 
нам говорят, что свечи круглый 
год нужны – и погреться, и пищу 
приготовить. Впереди каникулы, 
некоторые студенты остаются в 
общежитиях и под руководством 
педагогов продолжат эту работу.

Также у студентов есть воз-
можность лично пообщаться с во-
еннослужащими: немало выпуск-
ников техникума разных лет от-
правились на передовую. Там они 
служат артиллеристами, сапера-
ми, штурмовиками, разведчика-
ми и операторами БПЛА. Многие, 
приезжая в отпуск, обязательно 
заглядывают в гости.

– Особенно тесно держим 
связь с ребятами, кто окончил 
техникум недавно, списываемся 
в соцсети «ВКонтакте». Для на-
ших выпускников всегда открыты 
двери, – говорит педагог-психолог 
ААТТ Дарья Каменских. – Если 
не удается списаться лично, то 
общаемся через жен, некоторые 
из них тоже наши выпускницы. 
Я всегда говорю, что парни – на-
ши звездочки, наша гордость. Мы, 
находясь в техникуме, стараемся 
сделать все, чтобы им там было 
спокойно.

Кроме помощи фронту, в тех-
никуме чтят память студентов и 
выпускников, погибших на спец-
операции: в октябре 2024 года во 
дворе учебного заведения был от-
крыт мемориал, высажена Аллея 
Памяти.

– Тяжело об этом говорить, но 
не все возвращаются, – продол-
жает Нина Арганы. – Увековечи-
ваем их память в каждом новом 
деревце и продолжаем работать, 
приближать победу. У нас есть 
дети, у которых родители на СВО, 
стараемся им помочь – организу-
ем бесплатное питание. Ребятам-
выпускникам, которые уходят на 
контракты, стараемся собрать ма-
териальную помощь, пусть не-
большую, но от чистого сердца. 

В гости с передовой
Ангарский автотранспортный техникум 
поддерживает своих выпускников на СВО

Во время отпуска 
участник СВО Василий 
Замогильный посетил 
свою альма-матер
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А если на передовой ребята получают с 
родной сторонки письмо-треугольничек, 
конфетку на Новый год или теплое бе-
лье – это обязательно отзовется в сердце 
любого солдата. Они будут знать, что их 
дома ждут.

«ВСТРЕТИЛ НОВЫЙ ГОД В ПОЕЗДЕ»

С младшим сержантом Василием За-
могильным нам удалось пообщаться 
во время его отпуска. День Победы он 
встретил в кругу семьи, а в предпразд-
ничные дни посетил свою альма-матер – 
Ангарский автотранспортный техникум, 
который ок ончил в 2016 году по специ-
альности «техническое обслуживание и 
ремонт автотранспорта». Как признается 
молодой человек, на передовой получен-
ная профессия ему не раз пригодилась, 
позволяя не ждать, когда очередь дойдет 
до ремонта авто, закрепленного за под-
разделением:

– В преддверии 9 Мая посетил тех-
никум как почетный гость – пригласила 
наш педагог-психолог Дарья Васильев-
на. А вообще, в отпуске стараюсь наве-
щать техникум, к учителю физкультуры 
в первую очередь прихожу.

На спецоперацию Василий отправился 
в рамках частичной мобилизации. Есть 
и опыт срочной военной службы, еще во 
время итоговых экзаменов Василий по-
лучил повестку:

– Даже диплом не успел забрать, от-
правился в армию! Там выучился на опе-
ратора-наводчика БМП-2 (боевая машина 
пехоты). Спустя полгода уехал в войска и 
уже там получил должность командира 
отделения артиллерийской разведки.

На момент начала СВО наш собеседник 
женился, у пары родилась дочь. В глубо-
ком сибирском тылу ждать его с победой 
остались также родители, младший брат 
и бабушки. До декабря 2022 года Василий 
проходил переподготовку в Кемеровской 
области. Оттуда сформированный из си-
биряков Иркутский мотострелковый полк 
поездом отправился на передовую. Так в 
дороге солдат встретил 2023 год.

– Сейчас даже не скажу название стан-
ции, но оно было необычное, страшное, 
– вспоминает младший сержант. – Мы 
приехали на станцию, нам командиры 
сказали опустить шторы, ходить без фо-
нарей. Успели в местном магазине кое-
чего купить, накрыли стол с ребятами. 
Были даже веселые моменты: пацаны за-
морочились, купили прикид Деда Мороза 
и Снегурки. По всему составу они пробе-
жали, всех поздравили. 

Началась служба. На протяжении по-
лутора лет Василий прослужил в роте 
командиром отделения.

– В основном мы сидели на закре-
пленных позициях: в окопах, блиндажах 
на случай прорыва противника в нашу 
сторону. В такие моменты очень силь-
но ощущается поддержка от земляков: 
гуманитарка, маскировочные сети, ма-
шины, генераторы. Бабушка жены сети 
плетет, по вечерам ходит со своими под-
ружками. Люди хорошо помогают.

Следующим назначением стала во-
енная полиция, где Василий служит на 
сегодняшний момент. 

– Если обычная полиция фильтрует 
гражданских, то мы – военных. Это до-
смотр, розыск, например, «СОЧинцев» 
(самовольно оставившие часть), сопрово-
ждение командиров подразделений. Ко-
нечно, пока неизвестно, когда закончится 
СВО, но в будущем я бы хотел попробовать 
себя на службе в органах правопорядка, 
может быть, МЧС, – признается молодой 
человек.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива героев публикации

Цифровые технологии прочно вошли в на-
шу жизнь и изменили ее. Так, голосовые по-
мощники и умные колонки привнесли комфорт. 
Интернет сделал доступными многие банковские 
операции, образование также можно получать 
в режиме онлайн. Социальные сети и мессен-
джеры помогают поддерживать связь и делиться 
впечатлениями с близкими. Без ИТ современ-
ный бизнес не может успешно развиваться. Не 
удивительно, что спрос на специалистов в ин-
формационной индустрии только растет. 

ИГУ выиграл конкурс, направленный на раз-
витие углубленного ИТ-образования в россий-
ских вузах. Из 50 претендентов, подавших за-
явки, наш университет занял 15-е место, став 
лучшим среди вузов, расположенных от Урала 
до Дальнего Востока, обойдя в оценках несколь-
ко ведущих вузов Москвы и Санкт-Петербурга. 
Руководила проектной группой и разрабатывала 
заявку Анна Балахчи, исполняющая обязанно-
сти заведующей кафедры естественно-научных 
дисциплин факультета бизнес-коммуникаций и 
информатики ИГУ, кандидат физико-математи-
ческих наук. 

– На конкурсную оценку повлиял потенциал 
профессорско-преподавательского состава наше-
го университета, который должен обеспечивать 
высокое качество подготовки будущих специ-
алистов. Также во внимание приняли активную 
научно-исследовательскую деятельность вуза в 
области ИТ. Еще одним важным аспектом по-
беды в конкурсе стало сотрудничество ИГУ с 
компаниями ИТ-сферы, в их числе «Эн+», «Эн+ 
Телеком» и ООО «Полюс НТ», а также наличие 
партнерских отношений с компаниями, рабо-
тающими на рынке ИТ-технологий, – отметила 
Анна Балахчи. 

Подготовкой продвинутых ИТ-разработчиков 
будут заниматься три подразделения ИГУ: фа-
культет бизнес-коммуникаций и информатики 
(ФБКИ), Институт математики и информаци-
онных технологий (ИМИТ) и физический фа-
культет. Соответственно, те, кто в нынешнем 
году поступит на один из этих факультетов или 
в институт, смогут получать углубленное ИТ-
образование, что позволит в будущем решать 
сложные задачи и быстро развиваться в профес-
сии. Набор будет проводиться как на бюджетные 
места, так и на коммерческой основе. Срок об-
учения в Центре составит четыре года. 

– У каждого подразделения вуза будет своя 
образовательная программа. Факультет бизнес-
коммуникаций и информатики обеспечит под-
готовку специалистов по прикладной информа-
тике, которые являются разработчиками мно-
гих сервисов, что мы используем в повседнев-
ной жизни. Кроме того, студенты факультета 
не просто создают программное обеспечение, а 
внедряют в него методы искусственного интел-
лекта, – пояснила Анна Балахчи. 

Институт математики и информационных 
технологий будет готовить специалистов по 
трем направлениям (прикладная информатика, 
фундаментальная информатика, прикладная 
математика и информатика). При этом основа 
ИМИТ – это фундаментальная информатика, 
отвечающая за разработку новых математиче-
ских методов, алгоритмов, подходов к проекти-
рованию информационных систем. Физический 
факультет занимается проектированием, раз-
работкой, тестированием и поддержкой элек-
тронных систем и устройств. То есть студенты 
получают навыки по работе с системами ми-
кроконтроля, микроэлектроникой, датчиками, 
разбираются в робототехнике и беспилотных 
летательных аппаратах.

– Обучение будет включать обязательные 
практики, стажировки и работу над реальными 
ИТ-кейсами. Студенты будут работать над ак-
туальными бизнес-задачами, что позволит им 
развивать практические навыки и лучше под-
готовиться к карьере в ИТ-сфере с самого начала 
обучения. Мы надеемся, что наши выпускники 
получат трудоустройство в компаниях-партне-
рах нашего Центра, кстати, в наших планах рас-
ширить этот список. Нам важно, чтобы талант-
ливая и умная молодежь не уезжала, а остава-
лась в Иркутской области, работала и создавала 
семьи. Это позволит нашему региону уверенно 
смотреть в будущее, –  сообщила Анна Балахчи.

В рамках национальной программы «Эконо-
мика данных» до конца 2030 года планируется 
подготовить не менее 3,5 тыс. специалистов в 
сфере ИТ-технологий. Среди них обязательно 
будут выпускники ИГУ, которые внесут достой-
ный вклад в развитие цифровой экономики 
страны.

 Наталья МУСТАФИНА

ИГУ будет готовить 
элиту ИТ-индустрии

 ОБРАЗОВАНИЕ  ИТ-специалисты продолжают возглавлять рейтинги 
самых престижных профессий. У Иркутского госуниверситета есть 
уникальное предложение для всех, кто мечтает построить карьеру в 
сфере информационных технологий. В этом году ИГУ благодаря победе в 
конкурсе минцифры России и Аналитического центра при правительстве 
РФ организует набор студентов в образовательный центр по подготовке 
продвинутых ИТ-специалистов. 
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  ТУРИЗМ  Рост 
туристического потока 
на Байкал этим летом 
ожидается не менее 10%. 
Туроператоры фиксируют 
увеличение количества 
заявок и бронирований 
от иностранных 
туристов. Большинство 
составляют туристы из 
Китая, Тайваня, стран 
Юго-Восточной Азии, 
арабских стран и Индии. 

МОДУЛЬНЫЕ ОТЕЛИ 
И БАССЕЙНЫ 

Предстоящий летний сезон 
тур операторы Приангарья ожи-
дают без каких-либо сенсаций и 
серьезного повышения цен на ус-
луги и средства размещения по 
отношению к прошлому лету. Как 
сообщил заместитель председа-
теля Сибирской Байкальской ас-
социации туризма (СБАТ) Вадим 
Копылов, основной поток состав-
ляют туристы из регионов стра-
ны. Постепенно возвращаются ту-
ристы из-за рубежа – возросло 
количество заявок и бронирова-
ний от иностранных граждан. Это 
страны Юго-Восточной Азии, Ки-
тай, Тайвань. Есть интерес к Бай-
калу у жителей Индии и арабских 
стран, но туроператоры пока не 
ждут больших потоков туристов, 
поскольку инфраструктура еще не 
готова к некоторым нюансам. На-
пример, к тому, что жители Ин-
дии – вегетарианцы или веганы, а 
на Байкале меню туриста включа-
ет блюда из мяса и рыбы, особенно 
бурятская кухня. Арабы же путе-
шествуют большими семьями с 
детьми, которые пока не сможет 

разместить имеющийся номерной 
фонд в Иркутской области. 

– Туристы из соседних стран 
продолжают наращивать пото-
ки, и если ничего экстраорди-
нарного не будет происходить, то, 
думаю, скоро мы вернемся к до-
пандемийному уровню въездного 
туризма, когда доля иностранцев 
была достаточно весомой в общем 
турпотоке, – считает Вадим Ко-
пылов.  

Одна из при-
ятных новостей 
–  приостановил-
ся бурный рост 
цен на услуги и 
средства разме-
щения на Бай-
кале. По мнению 
эксперта, он все 
равно будет, но 
в пределах 5–7%, 
а не 15–20%, как 
в прошлом году. 
Также туропера-
торы отмечают 
развитие ин-
фраструктуры. 

– Добавились места размеще-
ния в связи с программой раз-
вития туризма и индустрии го-
степриимства, построено несколь-
ко модульных отелей, – продол-
жил Вадим Копылов. – Благодаря 
той же программе и региональ-
ным субсидиям появилось не-
сколько бассейнов на территори-
ях турбаз. Мы идем в сторону 
большего благоустройства и до-
бавления того номерного фонда, 
который органично вписывается 
в нашу структуру. Это не мно-
гоэтажные стеклянные отели, а 
именно модульные строения, ко-
торые гармонируют с Байкалом. 

САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ ТУРИСТЫ 

По данным туроператоров, с 
прошлого года отдыхающие на-

чали сокращать свои расходы на 
путешествия, отказываться от 
дополнительных опций, меньше 
дней проводить в туристических 
локациях Иркутской области.   

– В Иркутской области, в России 
и даже в мире сейчас отмечается 
тенденция роста двух секторов – 
«люкс» и «бюджет», – говорит 
Вадим Копылов. – При этом «про-
висает» средний класс. Из положи-

тельного – про-
должается рост 
бронирования 
самостоятель-
ных туристов. 
Пр а к т и ч е с к и 
все прогнозиру-
ют, что коли-
чество органи-
зованных ту-
ристов, то есть 
тех, которые 
проходят через 
туроператоров, 
стабилизирова-
лось и вряд ли 
будет в этом 
году расти. Во-

обще, на Байкале на протяжении 
нескольких лет туризм строится 
по типу Черноморского побережья, 
когда люди бронируют места от-
дыха, приезжают и уже на месте 
добирают развлечения, туры, экс-
курсии. С одной стороны, это хоро-
шо – растет информированность. 
Но не всегда эта информация со-
ответствует действительности, 
не все услуги также у нас можно 
получить на месте без предвари-
тельного бронирования. Это нужно 
учитывать туристам. 

КАТАНИЕ НА САПБОРДАХ 
ОПАСНО

На летний туристический сезон 
запланированы серьезные меро-
приятия по обеспечению безопас-
ности туристов. В настоящее время 

силы и средства определены, разра-
батываются маршруты патрулиро-
вания, проводится разъяснитель-
ная работа с муниципалитетами, 
туроператорами и базами отдыха. 

– Во всех популярных туристи-
ческих локациях на Байкале будут 
дислоцироваться наши суда и один 
гидроцикл, – сообщил начальник 
Центра ГИМС ГУ МЧС России по Ир-
кутской области Андрей Карепов. 
– Плюс для патрулирования при-
влекаются суда полиции, нацпар-
ка, Росгвардии. Надо отметить, что 
в последние три года количество 
происшествий на воде с туриста-
ми уменьшилось. Но трагедии все 
равно происходят. 

Начальник ГИМС предостерегает 
туристов о том, что катание на сап-
бордах и других надувных плав-
средствах на Байкале очень опасно. 
Ветер или волна от проходящего 
катера в считаные секунды может 
отнести отдыхающих далеко от бе-
рега, а доплыть своими силами без 
весел и мотора им вряд ли удастся. 
Прошлым летом сотрудники МЧС 
неоднократно спасали людей на са-
пах и резиновых матрасах. Благо, 
обошлось без трагедий.  

За безопасностью на воде также 
следит транспортная прокуратура, 
которая в том числе контролиру-
ет водный транспорт при орга-
низации отдыха на Байкале и в 
других акваториях. Как рассказал 
помощник Байкало-Ангарского 
транспортного прокурора Вячеслав 
Иванчей, по сравнению с 2024 го-
дом нынче количество лицензион-
ных перевозчиков, которые име-
ют право на перевозку пассажиров 
внутренним водным транспортом, 
возросло практически на 40%. На 
сегодняшний день их около 130, а 
судов – порядка 500. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЭКОН    МИКА

Интерес к Байкалу
Туроператоры прогнозируют рост 
числа иностранных туристов

283
экскурсоводов и 

гидов-переводчиков 
ПРИАНГАРЬЯ ПРОШЛИ 
АТТЕСТАЦИЮ С ЦЕЛЬЮ  

ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ТУРИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ 
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  КОМПАНИЯ  
Сверхмощный шагающий 
экскаватор ЭШ-20/90 
впервые начали применять на 
Черемховском угольном разрезе. 
Символично, что в год 80-летия 
ЭН+ УГОЛЬ, который продолжает 
сегодня традиции легендарного 
«Востсибугля», запустил первый 
в России тренажер-симулятор 
для обучения машинистов 
драглайнов. Применение 
цифровых технологий в компании 
называют важным шагом в 
развитии профессиональных 
компетенций сотрудников.

Габариты шагающего экскаватора ЭШ-
20/90 впечатляющие. Этот карьерный 
гигант весом две тысячи тонн в высоту 
вместе с мачтой стрелы не уступает девя-
тиэтажному дому. Объем ковша, превы-
шающего человеческий рост, – 20 кубоме-
тров, а длина стрелы – 90 метров. Сегодня 
в активе компании девять таких тяжело-
весов. Машинистов экскаваторов называ-
ют элитой горного дела. Это дефицитная 
профессия, которая требует очень долгой 
подготовки.
– Специально по нашему заказу был раз-
работан уникальный динамический тре-
нажер-симулятор шагающего экскаватора 
для подготовки машинистов. Проект ре-
ализован в рамках корпоративной про-
граммы развития персонала. Аналогов та-
кого оборудования в России сегодня нет, 
– сообщил Сергей Иванов, генеральный 
директор ЭН+ УГОЛЬ. – Таким образом, мы 
создаем условия для безопасного, совре-
менного и эффективного обучения, чтобы 
каждый горняк мог уверенно управлять 
сложной техникой и быть готовым к лю-
бым производственным ситуациям.

Тренажер полностью повторяет кабину 
ЭШ 20/90 и его систему управления. Кру-
говые экраны создают эффект дополнен-
ной реальности и воспроизводят процесс 
с высокой точностью, имитируя движение 
техники при проведении вскрышных ра-
бот или шагания экскаватора.

– Это не просто тренажер, это супертрена-
жер! Все выглядит очень правдоподобно. 
Здесь отличная графика, прорисовка хо-
рошая, все совпадает с реальным экска-
ватором. Еще хочется отметить широкий 
обзор, удобное кресло и кнопки все под 
рукой. С таким тренажером процесс об-

учения будет еще интереснее и захваты-
вающим! – делится впечатлениями Павел 
Кузнецов, помощник машиниста-экскава-
тора ЭШ-20/90.

На виртуальном учебном полигоне можно 
моделировать различные условия – время 
суток, освещенность, погодные условия 
при тумане, дожде или снеге. Обучение 
проводится под руководством инструкто-
ра, который задает условия работы и под-
бирает упражнения, включая отработку 
действии при нештатных ситуациях.

– В их числе пробой кабеля, разрыв кана-
та, возгорание, обрушение забоя, столкно-
вение с любым транспортным средством и 
другие. Лучше на тренажере получить пер-
вые навыки, это эффективнее и безопас-
нее. При работе в разрезе на машинисте 
большая ответственность и за технику, и 
за людей, – объясняет инструктор Васи-
лий Ефремов.

Тренажер-симулятор для обучения ма-
шинистов драглайнов – это полностью 
отечественная разработка, при его соз-
дании использованы лучшие достижения 
российских инженеров и программистов. 
В первую очередь на тренажере будут про-
ходить подготовку состоящие в кадровом 
резерве помощники машинистов экскава-
тора, которым требуется дополнительный 
практический опыт.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Маргариты РОМАНОВОЙ

Карьерный гигант
Машинистов угольных разрезов будут 
готовить на супертренажере
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  СОТРУДНИЧЕСТВО 
Генеральный консул 
КНР в городе Иркутске 
Ли Хай встретился 
с представителями 
ведущих СМИ 
Приангарья. Поводом 
для встречи стал 
официальный визит 
председателя КНР Си 
Цзиньпина в Россию 
и его участие в 
мероприятиях по случаю 
80-летия Победы в 
Великой Отечественной 
войне. 

  Приезд председателя Си Цзинь-
пина в Москву и его встречи с пре-
зидентом нашей страны Влади-
миром Путиным какое влияние 
окажут на дальнейшее развитие 
российско-китайских отношений?
– Россия – это страна, которую 

председатель Си Цзиньпин посе-
щал чаще всего, а президент Вла-
димир Путин – иностранный ли-
дер, с которым председатель КНР 
встречался наибольшее количество 
раз. Главы двух государств уста-
новили рабочие отношения, осно-
ванные на высоком взаимном до-
верии, и крепкую искреннюю лич-
ную дружбу. В ходе официального 
визита стороны подписали более 
20 документов о сотрудничестве, 
охватывающих такие области, как 
биобезопасность, защита инвести-

ций, цифровая экономика, каран-
тинный надзор, сотрудничество в 
области кинематографии и т.д. 

  Россия, по словам Владимира Пу-
тина, приветствует создание и 
перенос китайских производств 
на ее территорию и намерена 
создавать комфортные условия 
для их развития. Есть ли инте-
рес у китайского бизнеса к такому 
предложению?

– В прошлом году объем торгов-
ли между нашими странами, не-
смотря на неблагоприятную внеш-
нюю обстановку, вырос на 1,9% во-
преки тенденции и достиг исто-
рического максимума в 244,8 млрд 

долларов США. В ходе официально-
го визита председателя Си Цзинь-
пина было подписано соглашение 
между правительством КНР и пра-
вительством РФ о поощрении и 
взаимной защите капиталовложе-
ний, которое совершенствует ин-
ституциональные рамки для тор-
гово-экономического сотрудниче-
ства высокого уровня, направлено 
на повышение уровня сотрудниче-
ства, создание справедливой, про-
зрачной и предсказуемой деловой 
среды. Уверены, что это придаст 
новый мощный импульс инвести-
циям и ведению бизнеса предпри-
ятиями обеих стран на территории 
друг друга, а также откроет более 

широкие перспективы для практи-
ческого сотрудничества сторон.

  Какие проекты планируется ре-
ализовать в ближайшее время в 
Сибирском регионе, в том числе в 
Иркутской области, в рамках рос-
сийско-китайского сотрудниче-
ства? 

– С прошлого года китайские 
авиакомпании Hainan Airlines и 
Air China последовательно открыли 
прямые рейсы Пекин – Иркутск, 
создав больше удобств для расши-
рения взаимных поездок граждан. 
Китайские предприятия активно 
инвестируют и ведут бизнес в Си-
бирском регионе, включая Иркут-
скую область. В настоящее время 
стороны уже реализовали ряд со-
вместных проектов в таких обла-
стях, как разработка минеральных 
ресурсов, металлургия, энергетика, 
лесозаготовка и переработка, сель-
ское хозяйство. Генеральное кон-
сульство будет и впредь активно 
поддерживать расширение сотруд-
ничества регионов консульского 
округа с Китаем, готово совместно 
с российской стороной прилагать 
усилия постоянного совершен-
ствования деловой и правовой сре-
ды, поощрять и привлекать больше 
предпринимателей к инвестиро-
ванию и ведению бизнеса в стра-
нах друг друга, заниматься про-
движением сотрудничества сторон 
на новый уровень.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДО РОВА

Дружба на высоком уровне
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 ФОТОРЕПОРТАЖ  
Среди зеленого 
изобилия Ботанического 
сада ИГУ недавно 
появился эвенкийский 
чум. Вокруг него 
благодаря «Союзу 
содействия коренным 
малочисленным 
народам севера 
Иркутской области» 
будет оформлена 
этноплощадка 
«Таежные люди 
Приангарья». На новом 
месте практически 
в тестовом режиме 
прошло празднование 
Икэнипкэ – Нового 
года по эвенкийскому 
календарю.

В Иркутск приехали соплемен-
ники из Качугского, Казачинско-
Ленского, Бодайбинского, Катанг-
ского районов, прибыли студенты 
северных районов, которые обу-
чаются в вузах Иркутска. Всего у 
символического костра собралось 
порядка 60 человек.  

Икэнипкэ эвенки встречают 
весной – в начале лета, когда про-
сыпается природа, освобождаются 
ото льда таежные реки. Определен-
ной даты для празднования нет, 
эвенки говорят, как только услы-
шишь в тайге кукование кукуш-
ки, значит – пришел Новый год. 
По древнему поверью коренных 
жителей Сибири именно кукушка 
– кукты является предвестницей 
весны и Нового года.

Практически любое действо у 
таежных людей начинается с об-
ряда очищения дымом, для этого 
участники проходят через «небес-
ные врата» чичипкан. В обяза-
тельном порядке оленеводы «уго-
щают» мясом главную семейную 
святыню – бабушку-огонь. В эвен-
кийских племенах издревле ца-
рил матриархат, поэтому основные 
ценности женского рода.

– Икэнипкэ – встреча соплемен-
ников, направленная на получение 
священной силы МУСУН, проходит 
в период зарождения новой луны, в 
новолуние, перед устойчивым на-
ступлением тепла, – говорит Нина 
Вейсалова, директор Центра тради-

ционных знаний и языков КМНСС 
и ДВ. – Эвенки верят, что коллек-
тивные обряды способствуют про-
буждению природы и увеличению 
поголовья диких промысловых и 
домашних животных. 

Один из ключевых пунктов – 
угощение гостей блюдами наци-
ональной кухни. В этом году за 
приготовление таежных деликате-

сов отвечали представители Качуг-
ского района во главе со Светланой 
Малютиной.

– Наша делегация получилась 
самая представительная, нам и 
ехать до Иркутска относитель-
но недалеко, поэтому принимали 
гостей, можно сказать, на правах 
хозяев, – говорит Светлана Геор-
гиевна. – Готовили то, что обычно 

подается на стол. Гости попробо-
вали котлеты из оленины и из 
щуки, отварное мясо и жаркое из 
косули, запеченную щуку, сагудай 
по-эвенкийски, гуся с кедровыми 
орешками и сладкие пироги с та-
ежным чаем.

После сытного застолья участ-
ники и гости праздника исполнили 
эвенкийский танец ехор, а затем 
состязались в подвижных наци-
ональных играх. Мастер-класс в 
метании маута продемонстриро-
вала Зоя Джуракулова, президент 
Иркутской региональной обще-
ственной организации «Союз со-
действия коренным малочислен-
ным народам севера Иркутской об-
ласти». 

В следующий раз коренные на-
роды соберутся 8–9 августа в Ир-
кутске, где пройдет национальный 
фестиваль «Северный Аргиш».

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

К    РЕННЫЕ НАРОДЫ

Услышал кукушку – 
празднуй Икэнипкэ
Эвенки Приангарья встретили Новый 
год по национальному календарю


Своих соплеменников 
Иркутская региональная 
общественная 
организация «Союз 
содействия КМНС 
Иркутской области» 
собрала на территории 
Ботанического сада ИГУ. 
По мнению собравшихся, 
это одна из лучших 
площадок за многие годы.

Светлана МалютинаСветлана Малютина
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ТЕРРИТ    РИЯ

   ТИТУЛОВАННЫЕ 
   МАСТЕРА 

Тезис о том, что одна из 
главных черт фотографа – 
увлеченность, подтверди-
лась незадолго до открытия 
экспозиции. Признанный 
мастер фотографии Иван 
Гуров по дороге в Иркутск 
из Малого Голоустного, ри-
скуя опоздать на открытие, 
оставил машину на трассе 
и побежал снимать засне-
женный майский лес.

Серию атмосферных 
снимков коллеги оценили 
по достоинству, а массовый 
зритель, вероятно, насла-
дится этой красотой уже в 
рамках следующего отчет-
ного проекта. На этот раз 
гости выставочного центра 
оценили работу Ивана Гу-
рова «Свинцовое небо».

Один из самых титуло-
ванных мастеров сообще-
ства Алексей Трофимов 
показал мини-серию из 
монгольской экспедиции. 
Страной кочевников фото-
граф «заболел» больше де-
сяти лет назад, называя ее 
кладезью, неисчерпаемым 
рудником фотообразов и 
фактуры.

«Легкомысленные фо-
тографии заполонили про-
сторы интернета, сакраль-
ные места превратились в 
вокзально-торговые пло-
щади. Восхищаюсь момен-
тами, когда остров стано-
вится недоступным для 
туристов… Суровые ветра 

сметают снег, оставляя 
лишь белые шрамы до-
рог», – такой комментарий 
в каталоге оставила Анна 
Диденко под своей работой 
«Тишина», посвященной 
Ольхону.

Безусловно, стоит обра-
тить внимание на работы 
Анатолия Бызова, Виктора 
Горелова, Игоря Сирохина, 
Юрия Луца, Сергея Мурзи-
на, Юрия Извекова, Бориса 
Слепнева, Бориса Фельдма-
на и других мастеров све-
тописи.

   АНОНИМНЫЙ ВЫБОР

Выставка стала своего 
рода экзаменом не толь-
ко для молодых авторов – 
Дарьи Григорьевой, Ирины 
Бородиной, Ирины Миро-
шниковой, но и для ново-
го председателя Иркутского 
фотографического обще-
ства (ИФО) Анны Диденко. 

Еще непонятно, кто волно-
вался больше.

Фотографы со стажем 
вспоминали, что некото-
рые выставки прошлых лет 
занимали едва ли не все 
этажи городского центра. 
На этот раз экспозиция по-
лучилась скорее камерной, 
где-то даже семейной: на 
суд зрителей выставили 22 
работы 17 авторов.

Возник резонный во-
прос: почему так мало, чем 
занимались фотографы 
весь 2024 год? Председатель 
ИФО Анна Диденко поясни-
ла, что всего экспертное со-
общество посмотрело более 
400 снимков. Голосовали в 
несколько этапов, и все это 
время члены художествен-
ного совета не знали, кто 
является автором работ. Бо-
лее того, никто из худсове-
та, кроме председателя ИФО, 
не знал, как проголосовали 
коллеги. Анонимный прин-

цип выбора работ добавлял 
некоторую интригу, не по-
зволяя раздавать «всем се-
страм по серьгам». Понят-
но, что почерк признанных 
мастеров настолько хорошо 
знаком, что авторов узна-
вали без труда, но в целом 
принцип анонимности до-
стиг своей цели. Во второй 
тур и далее в финал прошли 
снимки, набравшие больше 
всего голосов. 

– Я рад, что мне выпа-
ла такая удача – присут-
ствовать на открытии вы-
ставки, – заявил начальник 
управления министерства 
культуры Иркутской об-
ласти Сергей Маркович. – 
Очевидно, что фотографи-
ческое искусство находится 
на подъеме, даря обществу 
удивительные эмоции, чув-
ства и впечатления. Каждая 
работа удивительная сама 
по себе, все они разные, но 
при этом создают единую 
палитру сегодняшнего дня.

   В ПОИСКАХ СМЫСЛА

Развитие любого твор-
ческого сообщества немыс-
лимо без молодежи. В свое 
время «скамейкой запас-
ных» ИФО являлся фото-
клуб «Смена», которого, к 
сожалению, нет уже много 
лет. Тем не менее коллектив 
ИФО пополняется. В про-
шлом году, например, еди-
ногласно в сообщество была 
принята Ирина Бородина. 
В выставочном зале было 
представлено несколько ее 
работ из серии «Воспоми-
нания об Ольхоне», выпол-
ненных методом альтерна-
тивной печати цианотипии.

Ирина говорит, что фо-
тография ей нравилась со 
школьных лет, хотя более 
серьезно стала изучать ее 
шесть лет назад. Профес-
сиональную карьеру нача-

ла в строительной отрасли. 
Поработав несколько лет в 
компании, полностью ушла 
в творчество, выбрав в ка-
честве основного направле-
ния арт-фотографию. Про-
двигая свои работы через 
арт-галереи, сибирячка до-
билась определенных успе-
хов не только на россий-
ских, но и на европейских 
площадках. С творчеством 
Ирины Бородиной знако-
мы жители Краснодара, Ге-
ленджика, Москвы, а также 
Афин, Рима, Парижа.

– Мои работы охватыва-
ют различные жанры фо-
тографии – это портреты, 
автопортреты, минимали-
стичные пейзажи, городская 
абстракция и концептуаль-
ная фотография, – говорит 
Ирина. – Постоянно экспе-
риментирую, ищу способы 
и формы передачи идей. 
Мне нравится смешивать 
различные стили и техни-
ки, искать новые смыслы. 
Портреты и автопортре-
ты имеют для меня особое 
значение: они служат мощ-
ным инструментом самопо-
знания и самоанализа, вы-
ступают в качестве формы 
терапии, которая позволяет 
ориентироваться в различ-
ных эмоциональных состоя-
ниях и переживать их. Через 
пейзаж стремлюсь найти 
гармонию в окружающем 
пространстве. Часто выби-
раю места, которые навева-
ют ощущение спокойствия 
и погруженности в себя. Они 
могут служить простран-
ством для медитации, по-
буждая зрителей созерцать 
красоту вокруг, размышлять 
о месте человечества в не-
объятном мире природы.

Выставка будет работать  
до 20 июня.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Культурный срез
 � ВЫСТАВКА  Фотографией как средством самовыражения 

сегодня вряд ли кого удивишь. Снимают все – от видных 
политиков до домохозяек. Снимают все – от утреннего омлета с 
беконом до созвездий в ночном небе. Фотовыставки задают некий 
тон, ориентир – что такое хорошая фотография. Прививают 
миллионной армии любителей самое ценное – чувство вкуса и 
меры. Отчетная выставка Иркутского фотографического общества 
в этом смысле не стала исключением. По факту это культурный 
срез ИФО за определенный период, в данном случае – за 2024 год.

ИСКУССТВ
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Владимир Владимирович Миронов 25 лет 
руководит Тулюшкинским психоневрологиче-
ским интернатом в Куйтунском районе. Сегод-
ня здесь проживают 174 человека с ментальны-
ми нарушениями в возрасте от 18 до 40 лет. 

– До того, как мне предложили занять этот 
пост, я 16 лет отработал в школе учителем физ-
культуры, – вспоминает наш собеседник. – Это 
было в начале 2000-х, на тот момент здесь рас-
полагался детский дом. Я подумал, что после 
сферы образования готов пойти хоть в развед-
ку, поэтому сразу согласился. Хотелось попро-
бовать чего-то нового и необычного, тем более 
работа в школе и в интернате чем-то схожа. 

За время работы Владимира Владимировича 
на самостоятельное проживание из стен ин-
терната вышли 200 человек, треть из них соз-
дали свои семьи. Интернат активно развива-
ется: введен в эксплуатацию банно-прачечный 
комбинат, оборудован актовый зал, построены 
столярная, швейная, гончарная мастерские, 
новая столовая, новый корпус. Есть свой кон-
тактный зоопарк, подсобное хозяйство, лошади 
для иппотерапии. 

В планах руководителя – строительство двух 
корпусов модульного типа на 18 мест каждый 
и спортивного зала. Воспитанники интерната 
– неоднократные победители областных со-
ревнований, всероссийских и даже Междуна-
родных специальных Олимпиад. За заслуги в 
организации социальной помощи гражданам 
Владимиру Миронову присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный работник социальной за-
щиты населения Иркутской области».

– Когда я только пришел в учреждение, в са-
мовольных уходах в среднем находилось 15 че-
ловек, – рассказал директор интерната. – Бла-
годаря воспитательной работе, трудотерапии, 
сельскому хозяйству, занятиям спортом само-
вольные уходы нам удалось свести на нет. Свою 

миссию на этом посту я вижу в том, чтобы 
сделать все возможное для социализации вос-
питанников с сохранным интеллектом, что-
бы они самостоятельно могли построить свою 
жизнь. А для тех, у кого, к сожалению, отсут-
ствуют перспективы снятия с гособеспечения, 
создать условия, максимально приближенные 
к семейным. 

   ДЕТИ В СЕМЬЕ

Заведующая отделением помощи семье и 
детям «Дети в семье» Управления социальной 
защиты и соцобслуживания населения по Жи-
галовскому муниципальному округу Светлана 
Пономарева работает в социальной сфере с 1998 
года. 

– Профессиональный выбор я сделала не-
случайно: мама работала в детском приюте, я 
свой путь начинала с должности воспитателя, 
– рассказала наша собеседница. – В отделении 
помощи семье и детям тружусь с 2012 года. В 
2025 году оно было переименовано в отделение 
«Дети в семье» в рамках программы, направ-
ленной на сохранение семьи для ребенка и ре-
бенка в семье. 

Сотрудники отделения решают конфликт-
ные ситуации в семьях, оказывают им соци-
альную помощь и поддержку, помогают выхо-
дить из трудной жизненной ситуации, а также 
работают с семьями участников СВО, оформ-
ляют социальные пособия, восстанавливают 
документы. 

– Несколько лет назад мы принимали уча-
стие в межведомственном рейде совместно с 
полицией и комиссией по делам несовершен-
нолетних по местам проживания неблагопо-
лучных семей, – вспоминает Светлана Понома-
рева. – В один из частных домов мы не могли 
попасть: никто не открывал. Пришлось лезть 
через забор. В доме было очень холодно, рабо-

тала электрическая плита, годовалый малыш 
сидел раздетым, он очень замерз. В это время 
его мама спала в состоянии алкогольного опья-
нения. Оперативно было принято решение об 
изъятии ребенка из семьи, иначе бы он просто 
не дожил до утра. 

Потом мать была лишена родительских прав, 
оказалась в тюрьме. Малыша взяла на воспи-
тание приемная семья. Сейчас ему уже 12 лет, 
в связи с тем, что он имеет особенности раз-
вития, специалисты отделения «Дети в семье» 
отслеживают его судьбу, оказывают помощь 
и поддержку семье, например, санаторно-ку-
рортное лечение для ребенка. 

– Я очень люблю свою работу за то, что есть 
возможность увидеть результат, знать, что в 
твоих силах изменить чью-то жизнь к лучше-
му, – отмечает наша собеседница.     

   ТЕПЛО И ЗАБОТА ДЛЯ КАЖДОГО 

Директор Но-
в о -Ле н и нс к ог о 
дома-интерната 
для престарелых и 
инвалидов Дми-
трий Разумец в 
социальной сфере 
работает почти 17 
лет, а возглавляет 
учреждение уже 
пять лет. 

– На работу 
всегда иду как на 
праздник, – гово-
рит наш собесед-
ник. – Для ме-
ня всегда важно 
мнение как на-
ших проживаю-
щих, среди которых много профессиональных 
и компетентных людей, так и коллектива. Я 
горжусь своими сотрудниками: все молодые, 
активные, инициативные. 

Дом-интернат занимается социальным об-
служиванием граждан в возрасте от 18 лет, 
включая инвалидов. Сегодня здесь проживают 
170 человек: 60 – в отделении милосердия, 110 
– в отделении «Активное долголетие». Кол-
лектив сотрудников - 166 человек. Работают 
психологи, специалисты по социальной работе, 
инструкторы по труду, по адаптивной физиче-
ской культуре и так далее. Активно развивается 
адаптивная физическая культура и реабили-
тация: в прошлом году 12 проживающих сдали 
нормы ГТО, а нынче получили золотые значки.

За последние три года открыт зал лечебной 
физкультуры, сделан капитальный ремонт от-
деления милосердия, приемно-карантинного 
отделения. Модернизированы столовая и обе-
денный зал, выполнено благоустройство терри-
тории. Открыт салон красоты, где оказываются 
не только парикмахерские услуги, но и услуги 
маникюра, педикюра, подолога. Сегодня актив-
но ведется ремонт медблока.

– Наши специалисты прошли обучение в 
благотворительном фонде «Старость в ра-
дость» в Москве, – рассказал Дмитрий Нико-
лаевич. – Третий год мы активно взаимодей-
ствуем с ними по оказанию адресной помощи 
нашим проживающим. За это время оказано 
адресной помощи на сумму 2,5 млн рублей – 
зубопротезирование, приобретение очков, слу-
ховых аппаратов, средств по уходу и так далее. 
Сотрудничаем с 62 волонтерскими коллекти-
вами, которые оказывают нам помощь и под-
держку, организуют творческие концерты и 
мероприятия. 

В планах – модернизация актового зала, бла-
гоустройство территории, ремонт жилых ком-
нат, установка видеонаблюдения и так далее. 

– Наша основная задача – создать безопас-
ные, комфортные условия проживания, макси-
мально приближенные к домашним, и окутать 
теплом и заботой каждого, – подчеркнул Дми-
трий Разумец.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива героев публикации 

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 ИЮНЯ – ДЕНЬ  
СОЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА

Уважаемые сотрудники социальной защиты 
Иркутской области!

Примите искренние поздравления с 
профессиональным праздником!

В сфере социальной защиты и обслуживания населения 
Иркутской области трудятся 14 тысяч человек, обеспе-
чивая поддержку более 700 тысяч жителей региона. Вы 
помогаете людям, оказавшимся в сложной жизненной си-
туации и нуждающимся во внимании и заботе. Благодаря 
вашему профессионализму и высоким человеческим ка-
чествам они преодолевают жизненные трудности.
Развитие и модернизация социальной сферы – одно из 
приоритетных направлений государственной полити-

ки. Правительство Иркутской области уделяет внима-
ние внедрению новых форм и методов адресной под-
держки населения, расширению перечня социальных 
услуг, направленных на повышение качества жизни 
россиян. И каждый из вас помогает достичь целей, по-
ставленных президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным.

Отрадно, что вместе с государственными и муниципаль-
ными учреждениями помогают людям некоммерческие 
организации, благотворительные фонды, волонтеры и 
добровольцы, бизнес-структуры. Их гуманистическая 
деятельность вызывает глубокое уважение.

Благодарю всех, кто связал свою жизнь со сферой со-
циальной защиты и помощи населению, за добросо-
вестный труд и преданность своему делу. От всей души 
желаю здоровья, благополучия и профессиональных 
успехов!

 � Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

ТАКАЯ РАБ    ТА

Миссия – помогать 

   ПОСТРОИТЬ 
   СВОЮ ЖИЗНЬ 

 � ПРОФЕССИЯ  Приходить на помощь, менять жизнь других к 
лучшему, получать обратную связь. Именно это мотивирует их  
каждый день идти на работу. Газета «Областная» собрала истории  
о людях, посвятивших свою жизнь социальной сфере. 
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ
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   МАГАЗИН, АПТЕКА, 
   УБОРКА

Файма Нестерова – со-
циальный работник Ком-
плексного центра соци-
ального обслуживания 
населения Заларинского 
района. На ее попечении 
– восемь пенсионерок. Это 
дети войны, инвалиды 
первой и второй группы. 
Самой молодой из них – 
за шестьдесят. Большин-
ство – люди с проблемами 
здоровья. Найти подход к 
каждому – важная часть 
работы. 

Визит к Анне Оленчук 
начинается с кормления 
дворового пса Шарика. Хо-
зяйка и собака встречают 
гостью одинаково радост-
но. Соцработник выносит 
ведра, приносит дрова и 
воду – квартира небла-
гоустроенная. У бабушки 
есть огород, где Файма по-
могает посадить чеснок, 
лук, морковь и свеклу. По 
осени веранда бабы Ани 
будет завалена кабачками 
и тыквами.

Затем поход в магазин 
и аптеку. С сумкой про-
дуктов соцработник захо-
дит в квартиру Нины Ма-
каревич, отдает покупки 
и чек. Хозяйка, не глядя, 
отправляет чек в мусорное 
ведро:

– Не проверяю Фаю, че-
ловек она порядочный, все 
у нее в точности до ко-
пейки.

Вдвоем с соцработни-
ком они усаживаются на 
диван, и Нина Михайлов-
на автоматически берет 
гостью за руку. 

– Это мой подарок под 
старость лет, Фая мне как 
родственница. Она добрая, 
таких мало на свете, – го-
ворит 87-летняя пенсио-
нерка. 

13 лет назад у нее умер 
муж. Нина Михайловна до 
пенсии трудилась на за-
воде, 25 лет ходила на хор, 
была депутатом. Но из-за 
проблем со здоровьем ее 

жизнь сузилась до четырех 
стен квартиры. Она каж-
дый день ждет своего соц-
работника у окна и знает, 
что та не опоздает ни на 
минуту. В уютной кварти-
ре наведен порядок. Файма 
Зуфаровна радуется делам 
рук своих:

– Люблю, когда у бабу-
шек чисто, вымыто. При-
ятно, когда ты человеку 
делаешь доброе дело, ухо-
дишь и радуешься этому. А 
бабушка остается в убран-
ной квартире, в хорошем 
настроении.

   СОЦРАБОТНИК – 
   НЕ ПРОСТО ФУНКЦИЯ

Не все из подопеч-
ных Нестеровой одиноки. 
У кого-то дети живут в 
других городах, работают 
или болеют. Но обслужи-
вать себя самостоятель-
но пенсионерам тяжело, 
и соцработник в деревне 
– большая выручка. По-
может зимой убрать снег, 
натаскать дров и десятки 
ведер воды.

– Файма делает боль-
ше, чем ей предписывают 
должностные инструкции, 
– говорит подопечная Еле-
на Сорокина. – Нас у нее 
много, для каждого она – 
руки и ноги. Бывает, нуж-
на помощь в выходные, 
звоню, не откажет никог-
да. Это не Фая, а золото.

В квартире Елены Ми-
хайловны цветут крупные 
орхидеи. Моложавая хо-

зяйка до пенсии 28 лет 
отработала мастером про-
изводственного обучения в 
местном училище. Файма 
была одной из ее студен-
ток. 

Выйдя на пенсию, жен-
щина увлеклась вязанием 
в разных техниках. Вяжет 
ажурные обувь и сумочки, 
делает картины из алмаз-
ной мозаики. В этом году 
в конкурсе «Бабушкины 
узоры» получила диплом 
первой степени. Раньше 
проводила мастер-классы 
по рукоделию, планирует 
научиться плести кашпо 
из ротанга.

С социальным работни-
ком они вместе 15 лет, ста-
ли за это время близкими 
людьми. Проблемы со здо-
ровьем Елена Михайловна 
переносит с достоинством, 
говорит – такое пришло 
время, надо научиться с 
этим жить.

Под неспешные раз-
говоры Файма Зуфаровна 
прибирается, в следующий 
раз обещает купить запас 
шерсти для новых работ. 
Глядя на ее отношение с 
подопечными, понимаешь: 
соцработник – это не про-
сто функция: принес, ку-
пил, вымыл пол. В этой 
профессии нужны люди 
особые – милосердные, 
терпеливые, сострадатель-
ные. О себе скромная жен-
щина говорит мало, боль-
ше о подопечных, которые 
считают ее родным чело-
веком.

– Люди пожилые часто 
переживают, нервничают. 
Стараешься понять каж-
дого, у всех что-то свое на 
душе. Кто их кроме ме-
ня поддержит? Если ви-
жу, что человек не в духе, 
не в настроении, стараюсь 
больше молчать и слушать.

А слушает она замеча-
тельно. Пенсионерки об-
суждают с ней прожи-
тый день, просмотренный 
фильм, делятся заботами, 
советуются. 

   ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ 
   ПРОТИВ ВОЗРАСТА? 

Уход из жизни подопеч-
ных наша героиня пере-
живает остро. Супруги 
Александр и Нина прожи-
ли вместе 60 лет. Супруг 
долгое время трогательно 
ухаживал за любимой же-
ной. 

– Я иду на работу утром, 
дядя Саша уже у подъезда, 
снег убирает. Все сам де-
лал. Сильно сдал, когда не 
стало супруги. Такой был 
добрый, хороший дедуш-
ка, – вспоминает Файма. 
– Самое сложное, когда по-
жилой человек недомогает, 
и ни я, ни врачи ничего не 
могут поделать. Мне обид-
но, что не могу помочь. Что 
можно сделать против воз-
раста? 

Ее путь лежит к 66-лет-
ней пенсионерке, перенес-
шей инсульт. Соцработник 
помогает больной восста-
новиться. Пожилая жен-
щина живет на втором эта-
же, спуститься по лестнице 
и дойти до магазина с тро-
сточкой для нее проблема. 
Человек до последнего ра-
ботал, из активной жизни 
его резко вырвала болезнь. 
Беседы с соцработником – 
тоже своего рода терапия. 
Женщина признается, что 
ей становится легче после 
таких встреч.

Следующий адрес – ули-
ца Матросова, нужно на-
вестить пенсионерку Ни-
ну Николаевну, купить ей 
продукты. 

– Сегодня у меня пять 
адресов, завтра четыре, – 
подводит итог Файма Зу-
фаровна.

Рабочий день ее закан-
чивается ближе к вечеру. 
Домашние не обижаются, 
что так много времени от-
дается работе. Наоборот – 
супруг Владимир помогает 
в хозяйственных делах ее 
подопечных, дочь Светлана 
содействует в организации 
мероприятий. «Работают в 
соцзащите всей семьей», – 
говорят про Нестеровых.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Один день социального 
работника

КОММЕНТАРИЙ
Наталья ОРЛОВА, директор управления социальной защиты и 
соцобслуживания по Заларинскому району:
– В Заларинском районе надомные услуги нуждающимся оказывают 37 социаль-
ных работников. В селах Тагна и Хор-Тагна соцработниками трудятся мужчины Ев-
гений Юрша и Анатолий Бытов. Ежедневные обязанности – покупки, оплата квитан-
ций, походы в поликлинику, контроль за состоянием здоровья. Соцработник знает 
о предпочтениях своих подопечных, их привычках. Наши получатели услуг участву-
ют в программе «Активное долголетие». Есть клуб по интересам для людей стар-
шего возраста, мы ездим на экскурсии в Ангарский музей часов, в другие места. 
Участвуем в конкурсе «Серебряные таланты», различных фестивалях, например, по 
скандинавской ходьбе, КВН. У нас есть такое направление, как смехотерапия, мы 
создали в Telegram тематическую группу.

ТАКАЯ РАБ    ТА
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 � СЕМЬЯ  Обновленный 
зал во Дворце 
бракосочетания 
в Иркутске после 
ремонта принял 
первых молодоженов. 
На торжественной 
регистрации брака 
30 мая их поздравил 
руководитель службы 
ЗАГС Иркутской области 
Валерий Митусов. В этот 
же день чествовали пары, 
которые поженились 
здесь 55 и 50 лет назад. 

Главным украшением и уни-
кальной особенностью зала торже-
ственных регистраций стал объ-
емный барельеф с изображением 
Байкала. Кроме того, установлены 
современная звуковая аппаратура 
и акустическая система, проведен 
ремонт системы кондициониро-
вания воздуха и подсветки фаса-
да. Всего на эти цели из бюджета 

Иркутской области направлено 5,2 
млн рублей.

– Последний раз ремонт в за-
ле торжественных регистраций 
проводился в 2018 году. Тогда по 
авторскому проекту здесь разме-

стили панель золотого цвета, – 
рассказал Валерий Митусов. – На 
мой взгляд, именно сейчас зал об-
рел свой законченный вид. Его 
украсило изображение Байкала, 
символизирующее глубину чувств 
молодоженов, которые приходят к 

нам для заключения брака. Есть 
предложение поменять название 
зала, который мы раньше имено-
вали между собой «Золотым», на 
«Байкал».

Поздравления в этот день при-
нимали не только молодожены.  
В обновленном зале прошел бал 
юбиляров, участие в котором при-
няли четыре пары. Краснояровы 
Михаил Николаевич и Александра 
Петровна прожили вместе 55 лет 
и отметили изумрудную свадьбу. 
Овчинниковы Виктор Николаевич 
и Ольга Андреевна, Герасимовы 
Владимир Иннокентьевич и Свет-
лана Ивановна, Дорофеевы Юрий 
Анатольевич и Татьяна Архипов-
на идут вместе, рука об руку уже 
50 лет, в этом году у них золотые 
свадьбы. 

Символично, что свой брак все 
четыре пары зарегистрировали во 
Дворце бракосочетания Иркутска 
полвека назад, а юбилей они отме-
тили в обновленном торжествен-
ном зале. Отвечая на вопрос, в 
чем секрет их крепкой семейной 
жизни, юбиляры отметили: «Лю-
бовь друг к другу, уважение, взаи-
мопонимание и умение находить 
компромисс». 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

   БАЙКАЛЬСКАЯ ЗВЕЗДА 

– Несмотря на то что 
неприятель всеми сила-
ми пытался сорвать детям 
праздник, в Иркутске про-
шло очень трогательное и 
душевное мероприятие, – 
написал в своих соцсетях 
губернатор Игорь Кобзев. – 
С удовольствием поздравил 
юных артистов – участ-
ников «Байкальской звез-
ды». Уверен, фестиваль 
– отличная возможность 
раскрыть таланты и найти 
свое призвание. В этом го-
ду в «Байкальской звезде» 
приняли участие больше 
1100 детей со всей области. 
В том числе детей-сирот 
и детей с ограниченными 
возможностями. Удиви-
тельно то, с каким вну-
тренним светом эти ребята 
ощущают мир.

Напомним, отборочные 
туры «Байкальской звез-
ды» прошли в марте этого 
года в Иркутске, Зиме, Брат-
ске и Усолье-Сибирском. 
Более 400 ребят прошли в 
финал. Особенно Игоря Коб-
зева тронула история не-
зрячего мальчика Димы.

– Для себя он выбрал 
другой способ познания 
мира – музыку. Уже в три 
года начал петь. Сейчас 
ему семь лет, занимается 
на трубе и скрипке. Юный 
талант своим исполнением 
дарит всем действитель-
но незабываемые эмоции. 
Мальчик искренне любит 
то, что делает. Помогать 
таким ребятам – одна из 
наших главных задач, – от-
метил Игорь Кобзев.

   ФЕСТИВАЛЬ ДЕТСТВА 
   И ЮНОСТИ

На острове Юность в 
этот воскресный день бы-
ло оживленнее, чем обыч-
но. Более 20 организаций 
представили свои игро-
вые станции на фестива-
ле детства и юности, ко-
торый проходит в регионе 
уже третий год. Гостей об-
учали навыкам оказания 
первой помощи, спасения 
утопающего, сборке-раз-
борке автоматов, знакоми-
ли с устройством пожарной 
машины. Всего мероприя-
тие, которое организовало 
«Движение первых», по-
сетило более 3 тыс. человек. 

– Фестиваль – мостик 
между учебным годом и 
летними каникулами, 
время, когда наступает 
момент подведения ито-
гов работы наших активи-
стов, – отметил председа-
тель совета регионально-
го отделения «Движение 
первых» Иркутской обла-
сти Сергей Перфильев. – В 
этот день мы собираем на 
одной площадке волонте-
ров, вожатых, активистов, 
представителей нашего 
регионального семейного 
сообщества «Родные-лю-
бимые».

Фестиваль начался с 
«Зарядки с чемпионом», 
которую провела серебря-

ный призер Олимпийских 
игр в Сиднее в 2000 го-
ду Наталья Иванова. Гости 
приняли участие в акции 
«Поем вместе с первы-
ми», исполнив любимые 
детские песни, а также в 
«Хороводе дружбы». Вече-
ром площадку фестиваля 
посетил губернатор Игорь 
Кобзев. С главной сцены он 
поздравил детей с празд-
ником и отметил благо-
дарственными письмами 
активистов-волонтеров 
«Движения первых» и их 
родителей.

– В Иркутской обла-
сти мы создаем для на-
ших детей все условия для 
личностного развития, 

духовно-нравственного 
воспитания, строим и ре-
монтируем детские сады и 
школы, открываем инте-
ресные пространства, где 
дети и молодежь смогут 
найти себя в спорте, твор-
честве, науке, – подчер-
кнул глава региона. – Де-
виз фестиваля «Первых» 
– делаем вместе с детьми. 
Вижу, сколько среди орга-
низаторов детей и вожа-
тых. Важно, что родители 
тоже принимают участие 
в фестивале, ведь крепкие 
и дружные семьи – опора 
нашего государства. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  
и https://t.me/mypervie38

Делаем вместе с детьми 
 � ПРАЗДНИК  В Международный 

день защиты детей в Иркутской 
области прошли сотни мероприятий. 
Самые крупные состоялись в столице 
Приангарья. Так, форум «Движения 
первых» на острове Юность посетили 
более 3 тыс. человек, а на сцене фестиваля 
«Байкальская звезда» выступили более 
100 финалистов. 

Свадьбы в обновленном зале
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ТЕРРИТ    РИИ

ЗД    РОВЬЕ

– В зал единоборств меня в детстве привел 
сводный брат, – вспоминает наш собеседник. – 
Я увлекался дзюдо, вольной борьбой, сейчас яв-
ляюсь тренером по панкратиону у ребят 5–7 лет. 
Мне кажется, что это самый лучший возраст 
для того, чтобы начать заниматься спортом и 
своим развитием. Тем, кто рано взялся за свою 
физическую подготовку, потом проще и на со-
ревнованиях, и в жизни. 

Воспитанники Даниила Иванова завоевы-
вают призовые места в городских и муници-
пальных спортивных турнирах. В течение трех 
последних лет молодой человек занимается 
волонтерством, с февраля 2023 года состоит в 
общественном объединении «Братский Харак-
тер». На постоянной основе помогает детским 
домам, приютам для животных. Проводит ак-
ции по оказанию помощи бойцам СВО и их 
семьям:

– Плетем маскировочные сети, приобретаем 
прицелы и гуманитарную помощь по заявкам 
бойцов. Несколько дней назад к нам обрати-

лись за помощью в колке дров 
для семьи военнослужащего, 
которая проживает в одном 
из поселков Братского райо-
на. Никому не отказываем. 

«Братский Характер» 
приобретает и доставляет 
корма в три приюта для 
собак и кошек. Также во-
лонтеры организуют от-
крытые спортивные тре-
нировки на стадионе школы 
№ 41 микрорайона «Энергетик». 
Их могут посещать все желаю-
щие, независимо от возраста и 
уровня спортивной подготовки. 

– Мы стараемся привить 
молодому поколению любовь 
к спорту, объяснить важность 
ведения здорового образа жиз-
ни, – говорит Даниил Иванов. 

Молодой человек неоднократно отмечен за 
свои спортивные достижения и активную 
жизненную позицию. В числе наград – медаль 
за третье место во Всероссийском турнире по 
панкратиону «Кубок Героев», благодарствен-
ное письмо от губернатора Игоря Кобзева за 
вклад и развитие волонтерского движения, 

памятная медаль «Волонтер России» за ак-
тивную деятельность. 

– Мне приятно помогать людям, ви-
деть их радость, ощущать, что я могу 
своими действиями что-то изменить 
к лучшему. Добровольчество помогает 
понять себя, свои ценности и раскрыть 

потенциал. Когда усилия волонтеров 
объединяются, вместе они могут сделать 

очень многое, – подчеркивает наш 
герой. 

Сейчас Даниил оканчи-
вает обучение в Братском 
торгово-технологическом 
техникуме по специаль-
ности «коммерческая 
деятельность» и рабо-
тает помощником де-
путата думы Братска. 
В планах – получение 
высшего образования. 
При этом уезжать из 
родного города не со-
бирается:

– Я здесь родился и 
вырос. По-настоящему, 

искренне люблю Братск. 
Была возможность посмо-

треть на другие города, когда 
выезжал на соревнования и 
форумы, но лучше малой 
родины все равно ничего 
нет. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Братский характер  
Даниила Иванова 

   ПРОВЕРЬТЕ ЛАГЕРЬ 
   В РЕЕСТРЕ 

В конце мая 44 детских лагеря Прианга-
рья приступили к работе. Из них четыре 
открылись на базе санаторно-курортных 
учреждений, остальные – в образова-
тельных организациях. 
– В 2025 году из областного бюджета вы-
делено 1,2 млрд рублей на мероприятия, 
связанные с организацией отдыха и оздо-
ровления детей. Это подготовка учрежде-
ний к принятию детей, приобретение пу-
тевок для родителей, которые находятся 
в трудной жизненной ситуации, а также 

для работающих родителей. Заложена 
сумма на проезд детей к месту отдыха и 
оздоровления, – сообщила заместитель 
министра социального развития, опеки и 
попечительства региона Татьяна Плетан.

По ее словам, создан реестр детских 
оздоровительных лагерей. Любой роди-
тель, зайдя на сайт минсоцразвития и 
нажав на вкладку «Отдых и оздоровле-
ние детей», может с ним ознакомиться – 

узнать, где находится учреждение, какие 
в нем программы. В настоящее время в 
реестре 838 детских оздоровительных 
лагерей, в том числе 64 стационарных за-
городных, свыше 730 – дневного пребы-
вания и 10 палаточных лагерей. Плани-
руется, что в этот летний сезон в регионе 
будут работать порядка 780 учреждений. 
– Если вы, увидев красивую рекламу дет-
ского лагеря, направляете своего ребен-
ка туда, то обязательно проверьте его в 
реестре лагерей на сайте организаторов 
детского отдыха региона, – рекомендует 
начальник отдела надзора за условиями 
воспитания и обучения управления Рос- 
потребнадзора по Иркутской области 
Ирина Сгибнева. – Мы ведем постоян-
ный контроль за деятельностью летних 
оздоровительных учреждений, которые 
каждый год подтверждают свое соответ-
ствие требованиям санитарного законо-
дательства. Более 700 детских лагерей 
получили положительные санитарно-
эпидемиологические заключения и пол-
ностью готовы к приему детей. 
Новелла этого года – паспорт антитер-
рористической защищенности, который 
есть у всех детских оздоровительных 
лагерей региона. До 10 июня пройдут 
заключительные выездные и докумен-
тальные проверки, касающиеся безопас-
ности детских учреждений. 

   МОРОЖЕНОЕ В МЕНЮ
Татьяна Плетан также рассказала о работе 
по укреплению материально-технической 
базы детских оздоровительных лагерей. С 
2012 года на развитие муниципальных ла-
герей из областного бюджета направлено 
360,5 млн рублей. В 2025 году субсидию 
получили девять детских учреждений. 
В частности, завершается капитальный 
ремонт лагеря «Орленок» в Куйтунском 
районе. В первом корпусе были отремон-

тированы санитарные комнаты, туалеты и 
душевые. Созданы условия по доступной 
среде для детей-инвалидов. Приобретена 
новая мебель в обеденный зал, холодиль-
ное оборудование, принтеры, ноутбуки и 
видеокамера, установлена система авто-
матической пожарной сигнализации по 
всему зданию. Кроме того, оборудован 
кабинет психолога для проведения тре-
нингов, а на территории лагеря появились 
питьевые фонтанчики. 

За счет федеральных средств обновлен 
лагерь «Солнышко» в Мотах Шелеховско-
го района, отремонтирован медицинский 
блок в лагере «Ромашка» Иркутского дет-
ского дома-интерната № 1. Сегодня за-
вершается ремонт медицинского блока 
в лагере «Олхинский». В этом году также 
планируется получить субсидии из феде-
рального бюджета на ремонт лагерей.

Этим летом свыше 14 тыс. человек будут 
работать с детьми, следить, чтобы их от-
дых был безопасным и интересным. До 
начала смен все сотрудники проходят 
медосмотры, гигиеническое обучение, 
предоставляют справки об отсутствии 
судимости.

– Несколько изменилось меню для оздо-
ровительных лагерей, – обратила внима-
ние Татьяна Плетан. – Оно стало более 
приближенным к домашнему. К тому же в 
него включены некоторые продукты, ко-
торые раньше запрещались. Например, 
мороженое. 

По информации минсоцразвития, этим ле-
том средняя стоимость путевки в лагерях 
с дневным пребыванием и в санаториях 
составляет 32–35 тыс. рублей, в загород-
ных оздоровительных лагерях – 27–30 
тыс. рублей. Кроме того, на средства ре- 
гионального бюджета приобретено поряд-
ка 27 тыс. путевок по заявкам родителей. 

 � Елена ПШОНКО 

ПУТЕВКА В ЛЕТОПУТЕВКА В ЛЕТО
 � ПЛАНЫ  С 25 мая в Приангарье стартовала детская 

оздоровительная кампания, которая охватит не менее 260 тыс. 
ребятишек разных возрастов. Из них порядка 96 тыс. отдохнут 
в детских лагерях. Некоторые летние учреждения уже открыли 
первые смены.  

24 мая в лагере «Олхинский» стартовал 
летний сезон, на который приехали 

107 детей из шести районов Иркутской 
области

 � ПРИЗНАНИЕ  Победитель второго конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в номинации «За активную гражданскую 
позицию» 20-летний Даниил Иванов – тренер, волонтер 
и общественный деятель из Братска. «Не привык сидеть 
дома без дела, всегда стараюсь быть полезным и грамотно 
расставлять приоритеты», – говорит он о себе. А приоритетов 
у молодого человека три. Это личное развитие, спорт и 
добровольчество. 
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 ВЫСТАВКА  Парад на 
Красной площади, герои 
в орденах и медалях, 
встречи фронтовых 
товарищей, и все это – 
иркутяне. Редкие фото 
и артефакты могут 
увидеть жители и гости 
Иркутска на выставке 
«Имена и лица Победы. 
Иркутяне – Герои 
Великой Отечественной 
войны. Память жива». 
О важности сохранения 
исторической памяти 
«Областной» рассказал 
организатор экспозиции 
Николай Кустов.

РОДИНА ГЕРОЕВ

2025 год для России юбилей-
ный: 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне и истори-
ческого Парада Победы в Москве 
на Красной площади. Впереди – 
празднование и окончания Второй 
мировой войны, но есть немало 
локальных юбилейных дат. Одна 
из таких – 100-летие Иркутско-
го аэропорта, напрямую связана 
с празднованием Великой Побе-
ды. Немало авиаторов, защищав-
ших небо Советского Союза, были 
родом или работали, служили в 
Приангарье. В непростые военные 
годы Иркутский авиазавод и дру-
гие предприятия снабжали фронт 
новой военной техникой и бое-
припасами.

Рассказать об этой странице 
иркутской истории решил автор 
и руководитель проекта «Память 
жива» Николай Кустов:

– В конце 2024 года было ини-
циировано проведение фотовы-
ставки «Имена и лица Победы. 
Иркутяне – Герои Великой Отече-
ственной войны». Она прошла в 
Иркутском областном музыкаль-
ном театре им. Н.М. Загурского. 
Это была непростая работа: в сжа-
тые сроки требовалось подобрать 
снимки, снабдить их справочной 
информацией. Хотелось разно-
образить материал – добавить экс-
понаты, которые можно не только 
увидеть, но и потрогать. 

Результатом этой работы стала 
обновленная выставка, базирую-
щаяся в КДЦ «Марат» – библио-
теке № 3 им. С.Ф. Коваля. Она по-
священа не только авиаторам, но 
и Героям Великой Отечественной 
войны из других родов войск. 

ПОРТРЕТЫ ВЕТЕРАНОВ-
АВИАТОРОВ

Экспозиция разделена на две 
части: сначала посетителей встре-
чает фотогалерея. 

– Здесь представлены ред-
кие фотографии, среди которых 
фронтовики - Герои Великой 
Оте чественной войны – почет-
ные граждане Иркутска: Афанасий 
Белобородов, Владимир Безбоков, 
Павел Погодаев, Виталий Рогаль, 
Дмитрий Сергеев, Николай Са-
лацкий, Василий Дыгай, а также 
участники исторического Парада 
Победы в Москве на Красной пло-
щади 24 июня 1945 года. Иркутск 
тесно связан с Победой: в честь 
иркутян – героев и участников 
Великой Отечественной войны в 
нашем городе названо 49 улиц.

Есть и фотографии первых Ге-
роев СССР, спасших членов поляр-
ной экспедиции и экипаж зато-
нувшего парохода «Челю-
скин»: Маврикий Слеп-
нев и Иван Доронин. В 
1930-е они работали в 
Восточно-Сибирском 
управлении граждан-
ской авиации, в по-
следующем – участ-
ники Великой Отече-
ственной войны.

– Немало 
на выставке 
фотографий 
ветеранов-
авиаторов, 
п о т о м у 

что со многими из них я лично 
был знаком: когда сам служил в 
дальней авиации, они в Иркутске 
приходили к нам на встречу в 
23-й военный городок Дальников, 
а с образованием нашего оргко-
митета по проведению патриоти-
ческой акции «Память жива» та-
кие иркутяне-ветераны, как Ста-
ниславский, Бровкин, Бондаренко, 
Погодаев, Вишняков, вошли в него 
и принимали активное участие в 
его работе, в патриотическом вос-
питании молодежи, – отмечает 
Николай Кустов.

ПОДЕРЖАТЬ ИСТОРИЮ 
В РУКАХ

Вторая часть выставки располо-
жена в читальном зале библиоте-
ки. Она более камерная, позволя-
ющая в прямом смысле подержать 
историю в руках: не спрятанные 
под стекло фотокарточки военных 
лет, а также личные вещи авиато-
ров-фронтовиков.

В летных книжках летчика-
штурмовика Николая Ковалева 
в графе «Краткое содержание 
полета» друг за другом одна 
фраза «Боевой вылет». Когда 
Николай Кустов проводит экс-
курсии лично – привозит с 

собой на выставку его 
награды. Личные 

вещи предоста-
вили внучки 
авиатора.

– В августе 
1945 года Ни-

колая Алексеевича представляли 
к званию Героя Советского Со-
юза, однако так его и не при-
своили, – с сожалением говорит 
организатор выставки. – Летные 
книжки предназначаются для по-
летной работы, чтобы учитыва-
лись часы, количество полетов, по 
каким маршрутам летали, какие 
применялись самолеты. Налет по 
месяцам, по годам систематизи-
ровался. 

Личные вещи на выставку 
прислала из Москвы и семья сы-
на Героя Советского Союза, лет-
чика бомбардировочной авиации 
Владимира Безбокова. Это летные 
очки и летный планшет. Если из 
него достать и развернуть карту, 
то можно увидеть маршрут полета 
прославленного авиатора. В по-
тайном кармашке до сих пор ле-
жат два карандаша для пометок.

Напротив, на отдельном сто-
лике, – экспозиция в честь стар-
шего авиамеханика 153-го истре-
бительного авиаполка Александра 
Станиславского. Незадолго до ухо-
да из жизни в апреле 2025 го-
да ветеран отметил 100-летний 
юбилей. 

Со дня открытия выставки ее 
посетило уже несколько сотен 
человек: читатели библиотеки, 
школьники, студенты, ветераны. 
Она будет работать до 30 июня, а 
за неделю до закрытия – 24 июня, 
пройдет торжественное меропри-
ятие, посвященное 80-летию Па-
рада Победы на Красной площади. 
В этот же день отметит 100-летие 
Иркутский аэропорт.

– Пройдет повторная презен-
тация этой выставки, экскурсия, 
показ видеоматериалов и презен-
тация новой книги «Александр 
Голованов: Война и мир Главно-
го маршала авиации». В 1935–
1937 годах он был начальником 
и летчиком Восточно-Сибирского 
управления гражданской авиации 
СССР и вывел его в число лучших 
в стране. Он внес и значительный 
вклад в строительство иркутского 
сухопутного аэропорта, был ини-
циатором создания современной 
дальней авиации. Это был самый 
молодой Главный маршал авиа-
ции к концу Великой Отечествен-
ной войны. Память должна быть 
жива: в фото, книгах, видеомате-
риалах. Эта выставка – еще один 
повод напомнить о вкладе ирку-
тян в Победу, – говорит Николай 
Кустов.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Имена и лица Победы
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В Иркутске проходит выставка, посвященная вкладу иркутян в Победу в Великой 
Отечественной войне

80-ЛЕТИЕ П    БЕДЫ
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 ПАМЯТЬ  За три 
с лишним года 
об участниках 
специальной 
военной операции 
написано немало 
газетных очерков, 
издано книг, снято 
фильмов и передач. 
Однако книга 
«Мой герой», 
презентация 
которой состоялась 
в областной 
научной библиотеке 
им. И. Молчанова-
Сибирского, стоит 
особняком. Ее 
авторами стали 
мамы, папы, 
жены и сестры 
бойцов, погибших 
при исполнении 
воинского долга. 
Среди читателей 
– дети, которым 
уже не суждено 
увидеть своего 
отца, а судить о 
нем они будут по 
воспоминаниям 
родных и 
книжным 
строчкам. 
Например, у 
Александра Борзова 
осталось трое детей, 
самая младшая 
родилась вскоре 
после гибели отца.

59 СУДЕБ, 
59 НЕПОХОЖИХ 
ИСТОРИЙ 

В сборник «Мой герой» 
вошли биографии 59 че-
ловек – опытных военных, 
прошедших несколько го-
рячих точек, бойцов ЧВК 
«Вагнер», мобилизован-
ных военнослужащих и 
добровольцев, кому выпала 
военная судьба, короткая, 
как черная черта между 
датой рождения 
и днем ухода. 
Так, Никите 
Еропову (по-
зывной Хит-
ман) и Ан-
дрею Балац-
кому (позыв-
ной Иркут) 
б ы л о 
по 19 
лет.

По словам директора 
Регионального ресурсного 
многопрофильного центра 
«Рост» Светланы Клец-
киной, историю создания 
книги начала случайная 
встреча.

– Любовь Дмитриевна 
Балаханова рассказала мне, 
что родственники погиб-
ших бойцов своими сила-
ми на обыкновенных ли-
сточках бумаги собирают 
книгу памяти, – говорит 
Светлана Александровна. – 
Тогда я предложила делать 
это вместе. Думаю, что бы-
ло какое-то божественное 
провидение, потому что с 
той встречи прошло два 
месяца, а мы уже держим 
эту книгу в руках. В сбор-
нике 59 непохожих исто-
рий, 59 биографий, и самое 
сложное для составителей, 
корректоров, редактора 
было прочитать их – каж-
дый плакал, когда с ней 
работал, а когда готовили 
презентацию, то плакали 
все вместе. Короткие, но 
яркие биографии героев 
писали их родственники, 
а мы максимально сохра-
нили язык и стилистику 
– это принципиальный 
момент, в этом уникаль-
ность издания. Поступало 
предложение переписать 
все в едином ключе, но 
мы решили, что не бу-
дем ломать то, что напи-
сано от души, поправили 

лишь орфографию и 
отдельные речевые 

обороты.

КАКИМ ОН ПАРНЕМ 
БЫЛ
– Когда теряешь близ-

кого человека, сына, то 
хочется написать все са-
мые яркие моменты его 
жизни, начиная с рожде-
ния, – рассказывает одна 
из инициаторов проекта 
Любовь Балаханова. – На-
шего первенца папа назвал 
в честь своего отца Ива-
на Сергеевича Балаханова, 
фронтовика, человека с не-
простой судьбой. Его за-
брали на фронт в 18 лет, 
по дороге случилась бом-
бежка, они испугались и 
побежали. Их поймали и 
отправили в штрафбат. В 
одном из боев дед Иван 
был ранен, его награди-
ли медалью «За отвагу» 
и вернули в свою часть, он 
дошел до Берлина. 

По воспоминаниям Лю-
бови Дмитриевны, сын 
Иван рос смышленым пар-
нем. Однажды в детском 
саду воспитательница за-
дала задачку: «Растет бе-
реза, на двух ветках ви-
сят по два яблока. Сколь-
ко яблок растет на бере-
зе?». Одни дети сказали, 
что растет четыре яблока, 
другие пожали плечами. 
Только Ваня сказал: «Ни 
одного. На березе не растут 
яблоки». 

– Однажды кто-то по-
стучал в дверь, открываю – 
дети, – вспоминает мама. 
– Хором заявляют: «Ваш 
Ванька к горке приклеил-
ся». Выхожу, а сын языком 
к железке примерз, стоит, 
но не плачет. Он вообще не 
плакал.

Иван Балаханов прошел 
обе чеченские кампании, 
был награжден медалями 
«За службу на Северном 
Кавказе», «За ратную до-
блесть», медалью генерала 
Ермолова «За службу на 
Кавказе».

Когда началась спец-
операция, Балаханов про-
шел подготовку в Акаде-
мии спецназа «Ахмат» в 
Гудермесе, воевал, после 
окончания контракта вер-
нулся домой отдохнуть.

– Он приехал 8 декабря, 
а на 14 февраля снова ку-
пил билет, – вспоминает 
Любовь Дмитриевна. – Но 
у него разболелся зуб, по-
ездку пришлось отложить 
до 1 марта. Я ему говорила: 
«Сынок, ты видел смерть, 
зачем опять рвешься ту-
да?». А он: «Ты что, мама? 
Я фартовый, я везунчик. 
Меня даже не ранило. Я 
там молиться научился. 
Купи мне крестик и молит-
вы, я почитаю, когда бу-

дет время». Последний раз 
мы общались по телефону 
16 марта, говорили целых 
4 минуты и 42 секунды. 
Он веселился, шутил, спра-
шивал про всех, а потом 
сказал: «Мама, не плачь. 
Если меня убьют, значит 
– суждено мне погибнуть, 
защищая Родину».

ГЛАВНОЕ ТРЕБОВАНИЕ 
– ИСКРЕННОСТЬ

Оформлением книги 
занимался Виктор Чупин, 
участник СВО, ветеран бо-
евых действий, а сейчас 
сотрудник единого центра 
сопровождения участников 
СВО и членов их семей:

– Работая над облож-
кой, старался выполнить 
главную задачу, чтобы она 
выглядела искренне, по-
настоящему. Это не един-
ственный вариант облож-
ки, были и другие, но вот 
в этом рисунке каждый 
находит свой смысл. Од-
ни считают, что изображен 
один и тот же человек, но 
в разном возрасте. Другие 
думают, что это отец и сын. 
Лично мне ближе вариант 
– отец и сын. Работал на 
эмоциональном подъеме, 
тема военного конфликта 
мне близка. Я участвовал в 
спецоперации, потерял двух 
боевых друзей – Дмитрия 
и Сергея, которые за не-
сколько месяцев стали для 
меня настоящими братья-
ми. Они не из Иркутской 
области, поэтому их био-
графий нет в книге, но пар-
ни незримо были рядом. 
Вернувшись, я общался с 
их родственниками, спра-
шивал, чем могу помочь? 
В обеих семьях прозвучала 
одна просьба: «Главное – не 
забывай». Эти слова ста-
ли основной темой, темой 
посылом и смыслом книги 
«Мой герой». 

На обложке стоит помет-
ка «Книга 1», это значит, 
что нас ждет продолжение.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Книга, омытая слезами
Родственники погибших бойцов СВО 
издали сборник «Мой герой»

и днем ухода.
Так, Никите 
Еропову (по-
зывной Хит-
ман) и Ан-
дрею Балац-
кому (позыв-
ной Иркут)
б ы л о 
по 19
лет.

– это принципиальный 
момент, в этом уникаль-
ность издания. Поступало 
предложение переписать 
все в едином ключе, но 
мы решили, что не бу-
дем ломать то, что напи-
сано от души, поправили 

лишь орфографию и 
отдельные речевые 

обороты.

о
я

БЩЕСТВО

Любовь БалахановаЛюбовь Балаханова

Светлана КлецкинаСветлана Клецкина
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	� НАГРАДА  Душевное 
спасибо порой бывает 
ценнее материального 
вознаграждения. 
Об этом говорили 
лауреаты премии 
«Родительское спасибо». 
В Иркутске завершился 
региональный этап 
конкурса, в рамках 
которого отмечают 
неравнодушных людей, 
помогающих семьям 
особенных детей. 

			ЗА	ПРИНЯТИЕ	ВАЖНЫХ	
			РЕШЕНИЙ

Финал премии «Родительское 
спасибо» в Иркутске стал настоя-
щим триумфом добра. В зале со-
брались логопеды, мастера ЛФК, 
педагоги и другие неравнодушные 
люди, помогающие семьям с осо-
бенными детьми.

– Эта премия дает родителям 
возможность публично сказать 
спасибо тем, кто делает жизнь на-
ших детей здоровее, образованнее, 
интереснее и счастливее! Люди ра-
ботают с особенными детьми, и 
хочется, чтобы об их работе узнали. 
В экспертное жюри поступило 27 
заявок, были отобраны 20 лучших 
номинантов. Три человека стали 
финалистами премии, – пояснила 
председатель регионального отде-
ления Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов Та-
тьяна Вильман.

Губернатор Игорь Кобзев стал 
лауреатом в номинации «За по-
мощь в принятии государствен-
ных решений в сфере детской ин-
валидности» - за принятие ряда 
важных решений, улучшающих 
жизнь семей, воспитывающих де-
тей с особенностями развития.

– Премия Игорю Ивановичу – 
заслуженная награда, – подчер-
кнула Татьяна Вильман. – Иркут-
ская область среди регионов России 
стала первой по ряду инициатив 
помощи семьям, воспитывающим 
детей с инвалидностью. Так, в При-
ангарье у детей, больных сахарным 
диабетом, появилась возможность 
бесплатно пользоваться новейшей 
разработкой для контроля пока-
зателей глюкозы. С 1 января 2025 
года по инициативе губернатора 
Игоря Кобзева в регионе введена 
новая мера социальной поддерж-
ки инвалидов и детей-инвалидов, 
которым установлен кохлеарный 
имплантат. Наш кейс использо-
вали в ряде регионов: Бурятии, 
Ростовской области, Краснодарском 
крае. Также губернатор Иркутской 
области утвердил День для родите-
лей, воспитывающих ребенка-ин-
валида. Эту инициативу подхва-
тили Приморский, Хабаровский, 
Краснодарский края. И это далеко 
не полный перечень заслуг Игоря 
Ивановича в деле помощи семьям 
с особенными детьми. 

			СПОРТ	ДЛЯ	ОСОБЕННЫХ	ДЕТЕЙ

Лауреатом регионального кон-
курса престижной премии в номи-

нации «За социальную поддерж-
ку семей, воспитывающих особых 
детей, стала директор реабилита-
ционного центра для детей и под-
ростков с ограниченными возмож-
ностями Иркутска Татьяна Семей-
кина. Она стояла у истоков созда-
ния этого центра, 25 лет бессменно 
его возглавляет. Родители искренне 
благодарят Татьяну Владимировну 
за профессионализм, чуткость и 
преданность своему делу.

Врач по лечебной физкультуре 
центра Петр Шеметов стал победи-
телем в номинации «За лучшую 
медицинскую и реабилитацион-
ную помощь». Петр Иванович 20 
лет с помощью ЛФК ставит на ноги 
больных детей, в год через его руки 
проходит более 700 ребят. Особен-
ные дети обеспечены доступными 
спортивными занятиями, которые 
помогают их физической, психоло-
гической и социальной адаптации.

			ВЕРИТЬ	В	КАЖДОГО	РЕБЕНКА

Дипломантами конкурса в но-
минации «За раскрытие в каждом 
ребенке его талантов и возможно-
стей» стали специалисты учреж-
дений социального обслуживания. 
Это учитель-дефектолог центра 
помощи детям Черемхово Наталья 
Васильева, специалисты Саянского 
детского дома-интерната логопед 
Марина Лещенко, логопед-психолог 
Полина Муратова и педагог допол-
нительного образования Наталья 
Осмоловская. 

Еще одним номинантом пре-
мии стала педагог коррекционной 

школы № 3 Иркутска Валентина 
Придевус.

– Валентина Зиновьевна верит 
в каждого ребенка, учит детей чи-
тать, писать, считать. Даже тех, 
на ком другие педагоги поставили 
крест, выводит к знаниям. Она 
увлеченный человек, горит своим 
делом, вкладывает в каждого ре-
бенка часть души. И это заслужен-
ная награда! – уверена иркутянка 
Екатерина Цепота.

Председатель комиссии по во-
просам семьи, защиты материн-
ства и детства Иркутской епархии 
Анна Старцева, получая награду, 
поделилась:

– У нас при Харлампиевском 
храме работает воскресная школа 
для детей с особенностями раз-
вития. Мы изучаем Закон Божий, 
проводим мастер-классы, благо-
творительные акции. Например, в 
акции «Сани с чудесами», при-
уроченной к Рождеству, прини-
мают участие жители из разных 
уголков России, узнавшие о нас 
из соцсетей. Через маркетплейсы 
они отправляют адресные подарки 
нашим малышам. В планах у нас 
– подготовка к творческому фести-
валю «Солнечные сердца», объ-
единившему детей с синдромом 
Дауна. В этом году мы впервые его 
провели и получили большой от-
клик от детей и родителей! 

			РЕАБИЛИТАЦИЯ	НА	ДОМУ

Заместитель директора по со-
циально-реабилитационной рабо-
те Комплексного центра «Веста» 
из Ангарска Наталья Семенова и 
социальный педагог центра Свет-
лана Трубачева также номинанты 
премии. 

В «Весте» работает социальная 
служба «Домашний микрореаби-
литационный центр». На ее соз-
дание направлены средства гранта 
Фонда поддержки детей М. Гор-
деевой «Территория развития». 
Социальные педагоги, психологи, 
логопеды, врачи, инструкторы по 
лечебной физкультуре, медицин-
ские сестры по массажу проводят 
с детьми на дому краткосрочные 
реабилитационные курсы и парал-
лельно обучают родителей.

– Это необходимо для повыше-
ния качества, доступности, непре-
рывности реабилитационного про-
цесса для детей-инвалидов, – рас-
сказала Наталья Семенова. – Наши 
специалисты учат родителей, как 
правильно проводить лечебную 
физкультуру с ребенком, в какие 
игры играть. После реабилитаци-
онного курса они берут семью на 
сопровождение. Семьям выдается 
специализированное реабилита-
ционное, развивающее и игровое 
оборудование. Все это повышает 
физическую и социальную актив-
ность ребенка-инвалида, помогает 
его интеграции в жизнь.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Родительское спасибо 
В Приангарье чествовали неравнодушных 
людей за помощь особенным детям

СПРАВКА
Премия «Родительское спасибо» уч-
реждена в 2019 году Всероссийской 
организацией родителей детей-инва-
лидов. На соискание премии выдви-
гаются специалисты и руководители, 
зарекомендовавшие себя вниматель-
ным и профессиональным отношени-
ем во всех сферах взаимодействия с 
детьми и взрослыми с ОВЗ и инвалид-
ностью и их семьями.
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 � ЭКОЛОГИЯ   
В Приангарье все 
больше молодых 
людей интересуются 
экологией. Дети и 
подростки придумывают 
акции по защите 
природы и проводят 
экологические уроки. А 
молодежные экофорумы 
ставят рекорды по 
числу участников. 
Об этом рассказали 
гости пресс-центра 
газеты «Областная» в 
преддверии Дня эколога, 
который отмечается в 
России 5 июня.

   СТУДЕНЧЕСКИЕ 
   ЭКОСООБЩЕСТВА

Чем на празднике заменить 
вредные для природы воздушные 
шары? Как очистить скалы от над-
писей вандалов? Куда поехать для 
высадки нового леса? Ответы на 
эти и другие вопросы можно найти 
в соцсетях иркутской ассоциации 
«ЭкоМолодежь». Она зародилась 
четыре года назад по инициативе 
экосообщества «Закон природы» 
Иркутского юридического инсти-
тута Университета прокуратуры РФ.

– Недавно у нас прошла «Неде-
ля добра» – мы провели субботник 
на Верхней Набережной в Иркут-
ске и организовали сбор вторсы-
рья. Осенью едем экологическим 
десантом на Байкал, – рассказала 
руководитель экосообщества «За-
кон природы» Екатерина Климова. 

Со временем примеру будущих 
прокурорских работников после-
довали и студенты других высших 
учебных заведений. За четыре го-
да сообщество объединило ребят 
не только из вузов Иркутской об-
ласти. Подобные движения воз-
никли в Бурятии, в Забайкалье, на 
Дальнем Востоке. В конце апреля в 
Иркутске проходил Всероссийский 
молодежный экологический форум 

«ЭкоМолодежь-2025», где только 
в очном формате участвовали 300 
человек, онлайн-трансляция со-
брала еще 2000, а количество про-
смотров записи мероприятия пре-
высило 5000!

   ЮНЫЙ ЭКОУЧИТЕЛЬ 

– Мы стараемся работать даже 
с очень юной аудиторией – вы-
ходим в детские сады. Например, 
один шестилетний мальчик, а по 
совместительству мой сын – сам 
придумал проект «Юный экоучи-
тель». И мы его идею поддержали. 
Сейчас он и другие дети расска-
зывают ребятам и родителям об 
экопривычках, о том, как беречь 
природу, смотрят вместе эколо-
гические познавательные видео, 
мультики, – говорит основатель 
и руководитель межрегиональной 
ассоциации молодежных экологи-
ческих объединений Байкальского 
региона «ЭкоМолодежь» Ярослава 
Дицевич. 

Она также сообщила, что в 2026 
году в Иркутске планируется про-
вести Байкальский международ-
ный природоохранный конгресс. 
Он будет посвящен 30-летию с 
момента включения озера Бай-
кал в список Всемирного наследия  
ЮНЕСКО. Мероприятие обещает 

быть масштабным и многоуровне-
вым – с участием ученых, право-
ведов, представителей обществен-
ных организаций, молодежных 
экоактивистов. 

– В этом году мы уже в четвер-
тый раз провели всероссийский 
Молодежный экологический фо-
рум. Ежегодно к нам за практикой, 
опытом, вдохновением приезжа-
ют единомышленники из разных 
регионов страны. Мы приглаша-
ем экоактивистов из вузов, школ, 
чтобы их поощрить, познакомить 
друг с другом и с экспертами, на-
сытить новыми знаниями об эко-
логии, – подчеркнула Ярослава Ди-
цевич. 

   «ЭКОБОРЬЕ» И «БУМАГОЕД» 
   ШАГАЮТ ПО СТРАНЕ

Известен в природоохранной 
среде и Зеленый конгресс, кото-
рый проводит Благотворительный 
фонд «Подари планете жизнь». 
Авторитетная общественная орга-
низация претворяет в жизнь мно-
жество экологических инициатив 
детей и молодежи. Руководитель 
фонда Наталья Еремеева привела 
несколько примеров:

– Большой популярностью у 
иркутян пользуется наше «Эко-

борье». Это спортивное соревно-
вание с экологическим уклоном. 
Его участники сортируют отходы 
на скорость, метают пластиковые 
крышечки, поднимают гантели 
из батареек, прессуют вторсырье. 
«Экоборье» разошлось уже по всей 
стране. Или вот в прошлом году 
иркутские пятиклассники при-
думали проект «Бумагоед». Они 
установили контейнер со смай-
ликом, чтобы сборы макулатуры 
были не разовыми, а постоянны-
ми. И эта инициатива тоже рас-
пространилась по разным школам. 
В Иркутском суворовском училище 
два курсанта написали и выигра-
ли грант, приобрели швейную ма-
шинку и из старых джинсов шьют 
многоразовые бахилы. Даже вопрос 
с их стиркой с завхозом решили. 
В одной школьной столярной ма-
стерской ребята из старых досок 
делают потрясающие изделия. Та-
ких историй очень много. 

Кроме того, Наталья Еремеева 
отметила, что только в Иркутской 
области на региональном уровне 
есть премия «Делаю для мира» 
– это общественная экологическая 
награда за выдающиеся достиже-
ния в охране окружающей среды, 
экологическом просвещении, по-
пуляризации экологичного обра-
за жизни. Поддержку этой ини-
циативе оказывает правительство 
Приангарья. 

– Я не встречала ни в одном 
регионе России столько молодых 
«заряженных» людей, которые 
действительно хотят поменять 
мир к лучшему, – в свою очередь 
прокомментировала дублер мини-
стра природных ресурсов и эко-
логии Иркутской области Татьяна 
Баранова. – Думаю, что в первую 
очередь это связано с тем, что у 
нас здесь Байкал – всемирное на-
следие, которое мы обязаны сохра-
нить. И каждый молодой человек, 
считающий себя патриотом своей 
страны, так или иначе задумы-
вается о том, чтобы то богатство, 
которое нам досталось, перешло к 
будущим поколениям. Я думаю, 
что это не мода, а действитель-
но такой акт выражения любви, 
желание отдать миру взамен что-
то хорошее, доброе, что-то в нем 
взрастить. Это замечательная мо-
тивация заниматься экологиче-
ской деятельностью. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото БФ «Подари планете жизнь»

Экоуроки для детей  
и взрослых

	Î
Стать	частью	экосообщества	могут	
все	желающие.	К	примеру,	24	мая	
в	акции	«Посади	дерево	–	подари	
планете	жизнь»	участвовали	более	
1300	иркутян	разных	возрастов.	
В	регионе	силами	экоклассов	
или	эколого-ориентированных	
компаний	практически	каждую	
неделю	идут	посадки	леса.	
А	в	сентябре	в	Прибайкалье	
пройдет	еще	одно	важное	для	
экологической	общественности	
мероприятие	–	Международный	
лесоклиматический	форум	
«Экосистема	Байкала	–	2025».
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 ФЕСТИВАЛЬ  В 75 
лет они с легкостью 
садятся на шпагат, а в 
80 – танцуют на зависть 
молодым. В Иркутске 
прошел областной 
десятый фестиваль 
групп оздоровительной 
гимнастики ветеранских 
организаций, 
посвященный памяти 
участника Великой 
Отечественной войны, 
заслуженного работника 
физической культуры 
РФ Тамары Яхно. В 
нем приняла участие 
31 команда из разных 
уголков области.  

В первый день фестиваля про-
шел групповой показ физических 
упражнений с музыкальным со-
провождением. Во второй – показ 
произвольных творческих ком-
позиций, посвященных 80-летию 
Великой Победы. 

Глядя на выступление коллек-
тива «Молодушки» из села Оек 
Иркутского района, не скажешь, что 
средний возраст его участниц 65+. 
Настоящие чудеса владения телом 

демонстрировала 75-летняя Гали-
на Тарбеева, руководитель груп-
пы. Несмотря на возраст, она с 
легкостью садится на шпагат. А 
все потому, что почти всю жизнь 
занимается спортивной гимна-
стикой – мастер спорта, чемпион 
области, преподавала физкультуру 
в Оекской школе. На пенсии ор-
ганизовала свою оздоровительную 
группу, которая ежегодно участву-
ет в областных, районных и му-
ниципальных фестивалях. Зани-
маются женщины два-три раза в 
неделю в местном Доме культуры. 

– Секрет долголетия – это по-
зитивный настрой, активный об-
раз жизни. Если дома сидеть, за-
киснуть можно. Двигаться надо, 
жить надо! – убеждена она. 
– Мы не только в спорте ак-
тивны. Концерты, спектакли, 
акции – нам все интересно, 
везде участвуем. 

Регулярные трениров-
ки и репетиции проходят и 
для ветеранов из Усолья-Си-
бирского. Представительницы 
местной команды «Непоседы» 
участвуют в фестивале уже 10 лет. 

– О старости и не думаем, хо-
тя средний возраст – 78 лет. У 
нас очень дружная команда, мы 
друг другу уже почти родственни-

ки. Занимаемся йогой, танцуем, 
участвуем в культурных меропри-
ятиях, маскировочные сети плетем 
для бойцов СВО, – перечисляет Ва-
лентина Барахтенко, руководитель 
команды. 

Команда «Оптимисты» Ангар-
ского городского совета ветеранов 
была отмечена за лучшее высту-
пление с произвольной творче-
ской композицией. Высший балл за 
спортивную композицию получи-
ла команда «Чунарочка» Чунского 
районного совета ветеранов. Она 
же стала абсолютным победителем 
фестиваля. Второе место заняла 
команда «Золотая осень» Иркут-
ского городского совета ветеранов. 

Третье – команда «Устькутя-
не» Усть-Кутского район-
ного совета ветеранов. 

– Вот уже 10 лет «Чу-
нарочка» участвует в фе-
стивале. Начинали очень 

скромно, а теперь – 
образец для под-
ражания. Идут 
в ногу со време-
нем. Отличная 
ф и з и ч е с к а я 

п о д г о т о в -
ка, яркое 

творче-
с к о е 

начало! Предлагаю всем равняться 
на эту команду, – призвала органи-
затор мероприятия Ольга Иевлева.

Бессменный тренер команды 
«Чунарочка» Ирина Анисимова 
рассказала, что готовились основа-
тельно. Большое внимание уделили 
внешнему виду. Для одного номера 
– спортивная форма, для второ-
го – нарядная: элегантные черные 
платья с погонами и сверкающими 
стразами. Платья женщины купи-
ли на собственные деньги специ-
ально для фестиваля. К физкуль-
турной программе отнеслись с не 
меньшим энтузиазмом. Команда 
представила упражнение с мяча-
ми. Ветераны подолгу повторяли 
каждое движение, чтобы добиться 
идеальной техники. 

– Я строгий тренер. Отрабаты-
вала все до мелочей. Очень стара-
лись, и сейчас вижу: мы и правда 
были лучшие на фестивале. Очень 
горжусь своей командой. Несмотря 
на серьезную конкуренцию, побе-
дили, – поделилась тренер. – До-
казали, что и в пожилом возрас-
те можно жить полноценно, без 
оглядки на годы, а спорт – это 
лучшее лекарство от старости. 

В следующем году фестиваль 
памяти Тамары Яхно пройдет в 
Чунском округе.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Лучшее лекарство от старости

Галина Тарбеева – руководитель Галина Тарбеева – руководитель 
команды «Молодушки» из села Оек команды «Молодушки» из села Оек 
Иркутского районаИркутского района

Команда «Чунарочка» Команда «Чунарочка» 
стала абсолютным стала абсолютным 
победителем победителем 
фестиваляфестиваля
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Зал Иркутского областного му-
зыкального театра в этот день 
был полон, зрители не сдержи-
вали восторженных возгласов и 
аплодисментов. Советские и рос-
сийские хиты для них исполняли 
заслуженная артистка РФ Нон-
на Гришаева и звезды столич-
ных мюзиклов Наталия Быстрова, 
Юлия Дякина, Ростислав Колпа-
ков, Дарья Январина, Роман Гра-
фов.

Сцена превратилась в поста-
новочную площадку. Вначале на 
большом экране народные артисты 
России Максим Дунаевский, Дми-
трий Харатьян и Нонна Гришаева 
обсуждали идею создания про-
граммы к юбилею композиторов 
и нашли изящное решение, как 
выбрать для нее песни из богатого 
наследия Исаака Дунаевского.

– Композиция нам поможет 
определить этот музыкальный 

автомат для воспроизводства пла-
стинок, который был популярен в 
1930–1960-е годы – джукбокс, его 
когда-то давно подарили моему 
отцу, – отметил Максим Дунаев-
ский. – Этот волшебный аппарат 
перенесет нас через эпохи. Каждая 
композиция вечера станет удиви-
тельным путешествием во време-
ни, наполненным воспоминания-
ми, сценическими миниатюрами 
и художественными эпизодами. 

Это второй показ проекта, 
созданного при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив. Премьера состоялась 
в Московском театре оперетты в 
феврале. В Иркутске участие в 
программе приняли юные арти-
сты Детского музыкального теа-
тра «Стрекоза», ансамбль «Док-
тор Джаз», солисты, хор и оркестр 
Иркутского областного музыкаль-
ного театра им. Н.М. Загурского.  

– Есть артисты, с которыми 
меня связывает творческая и че-
ловеческая дружба, – это Дмитрий 
Харатьян, Нонна Гришаева и дру-
гие ребята, которые принимают 
участие в сегодняшнем концерте, 
– рассказал Максим Дунаевский. 
– Но эту программу создавал не 
я, а режиссерская группа, которая 
занимается фестивалем «Музы-
кальное сердце театра». Сценарий 
написал либреттист Константин 
Рубинский, и если на этом этапе 
я еще как-то капризничал, что-то 
выбирал, то потом все пошло само 
собой. И в результате получилось 
отменное, на мой взгляд, шоу, 
которое сейчас поедет по городам 
России.

Максим Дунаевский в Иркутске 
побывал впервые, в том числе «в 
потрясающем музыкальном теа-
тре», где идут его спектакли:

– Мое творчество в целом по-
священо молодости, и я, несмотря 
на солидную цифру в паспорте, 
до сих пор ощущаю себя моло-
дым. Многие произведения были 
написаны очень давно моим отцом 
Исааком Дунаевским. Связь поко-
лений происходит, когда написан-
ное в музыке, литературе или кино 
не забывается и продолжает жить. 
Наш концерт как раз об этом.

В том, что творчество Исаака 
и Максима Дунаевских – это не-
стареющая классика, убедились и 
зрители, посетившие мюзикл в 
Иркутске. Большинство произве-
дений и сегодня звучат свежо и 
современно. 

– Не буду голословным, если 
скажу, что зрители знают каждую 
фразу и ноту произведений, кото-
рые звучат в мюзикле, – отметил 
Дмитрий Харатьян. – Мне осо-
бенно близка песня «Ветер пере-
мен», ведь человек так устро-
ен, что всегда ждет лучшего. Ну 
и номер, который я исполняю 
вместе с Ангелиной Сергеевой – 
«Русская тоска», очень мощный. 
Текст и музыка тоже актуальны, 
там все про нас – русская то-

ска, русская любовь, русская мечта, 
русская душа. Все русское в этой 
песне отразилось и, на мой взгляд, 
очень точно отзывается у людей, 
как и другие произведения этих 
композиторов.

 Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО 
и Наины ШМЕЛЕВОЙ 

Дунаевский. Двойной портрет
В Иркутске представили проект, 
посвященный юбилеям композиторов

 МЮЗИКЛ  «Широка страна моя родная», «Веселый ветер», «Дорогая моя 
Москва», «Журчат ручьи», «Леди Совершенство», «Позвони мне, позвони» – 
эти и другие любимые многими поколениями песни прозвучали на концерте, 
посвященном юбилеям двух легендарных композиторов «Дунаевские. Двойной 
портрет». Мюзикл к 125-летию со дня рождения Исаака Дунаевского и 80-летию 
Максима Дунаевского представили в Иркутске.

Юбилейный вечер 
«Дунаевские. Двой-
ной портрет» за-
нял почетное место 

в культурной афише Иркутска 
и стал подарком для зрителей, 
возможностью увидеть на сце-
не настоящих профессионалов 
и вспомнить богатейшее му-
зыкальное культурное наследие 
семьи Дунаевских.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор

 Иркутской области 
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

Подвиги предков сегодня повторяют внуки и правнуки. 
Между Великой Отечественной войной и специальной военной 
операцией много общего. Медиа-центр «Приангарье» совместно 
с министерством соцразвития региона и музеем истории Иркутска 
представляет проект, посвященный Году защитника Отечества. 
Он объявлен в 2025 году президентом России Владимиром Путиным 
в честь героев и участников СВО, в память о подвигах предков.

БРАТ ЗА БРАТА

Ж и т е л ь н и ц а 
села Илганское 
Заларинско-
го района 
77-летняя 
Т а м а р а 
Алексеевна 
Кастрицкая 
– старей-
шина семьи. 
У нее пятеро 
детей – Елена, 
Марина, Оксана, 
Николай и Алек-
сандр. В 2024 году Нико-
лай Кастрицкий доброволь-
цем ушел на СВО. Вернулся 
по ранению домой, сейчас 
проходит реабилитацию. 
Сын Оксаны Сергей Моро-
зов недавно окончил сроч-
ную службу в прифронто-
вой Белгородской области.

Четверо внуков бабуш-
ки Томы – Алексей, Артем, 
Вадим и Виктор – сегодня 
держат фронт в Донецкой 
Народной Республике. 

Первым из братьев во-
енную форму надел 33-лет-
ний Артем Кастрицкий. 
Он служит по контракту 
в 24-й отдельной гвардей-
ской ордена Жукова бригаде 
специального назначения в 
Новосибирске. Парень во-
евал в Сирии и свои первые 
боевые награды получил 
именно там. В прошлом 
году на СВО боец был ранен, 
но вернулся в строй. При-
мер двоюродного брата стал 
для парней семьи путевод-
ным маяком. 

– Алексею на днях ис-
полнилось 23 года, – с неж-

ностью говорит мама Ва-
лентина. – Он с само-

го детства мечтал о 
военной карьере, 

не получилось 
поступить в во-
енное училище, 
ушел в армию. 
Служил танки-
стом на Даль-
нем Востоке. А 

потом пошел в 
спецназ контрак-

тником в составе 
24-й бригады. В сентя-

бре 2021 года подписал кон-
тракт, а в феврале 2022 го-
да, после начала СВО, убыл 
на новое место службы.

В первые месяцы спец-
операции от Алеши не бы-
ло вестей. Родные ждали 
и верили, что жив. Сейчас 
он в Донецке, служит во-
дителем. 

Родителям Алексей, на-
званный в честь прадеда, 
о своей военной работе не 
рассказывает. Бережет, от-
шучивается. Пообещал ма-
ме: «Потом когда-нибудь 
все расскажу». Когда зво-
нит бабушке Томе, тоже 
постоянно шутит, зачем 
бабулю расстраивать… А та 
молится за каждого внука, 
которого вырастила, засы-
пает и просыпается с их 
именами. И скрывает от 
родных слезы.

Про Алексея известно, 
что сержант, он же коман-
дир отделения, водит ар-
мейский автомобиль-вне-
дорожник «Тигр», брони-
рованную серьезную тех-
нику. Перевозит людей и 

различные грузы. Участво-
вал в боевых действиях, 
выполнял сложные задачи, 
за что и удостоен боевых 
наград, главная из которых 
– медаль «За отвагу».

На днях в ряды россий-
ской армии ушел его млад-
ший брат Матвей. Служит 
в Новороссийске десант-
ником. А самый младший 
брат, школьник Савелий за-
нимается дзюдо и готовит 
себя к армейской службе. 

ПИСЬМО ПОЛКОВНИКА 

У тети Алексея Елены 
Викторовны Черноокой 
на СВО воюют сразу двое 
сыновей – 24-летний Ва-
дим и 26-летний Виктор. 
Парни тоже бойцы 24-й 
бригады спецназа. В семье 
силен пример и автори-
тет старшего брата Русла-
на, который по контракту 
воевал в Сирии. Все ребята 
большой семьи служат в 
одном воинском подраз-
делении. Вадим с Викто-
ром водят капсульные ав-
томобили, а это не просто 
машины, а бронированные 
крепости. За боевые заслу-
ги братья награждены ме-
далями «За спасение по-
гибавших» и медалью «За 
отвагу». Парни уже успели 
побывать в отпуске. 

– Я внука Артема три 
года не видела. Был не-
давно, встретились. При-
езжают ребята со службы 
и обратно на фронт торо-
пятся. Говорят: «Баба, там 
наши ребята воюют. Надо 
доделать работу, которую 
наш прадед делал», – рас-
сказывает бабушка Тамара 
Алексеевна.

Недавно две семьи по-
лучили от командира 
24-й отдельной гвардей-
ской ордена Жукова брига-
ды специального назначе-
ния полковника Малахова 
благодарственные письма. 
«Бойцы с честью и до-
стоинством выполняют 
воинский долг, проявляя 
мужество и героизм в ходе 
СВО на территории ДНР. 
Решают поставленные за-
дачи, зарекомендовав себя 
дисциплинированными, 
исполнительными, ини-
циативными воинами, 
надежными помощника-
ми командира, образцом 
выполнения воинского 
долга, примером для бое-
вых товарищей», – сказа-
но в письмах.

НАКАЗ ДЕДА

Прадед боевых братьев 
Алексей Тимофеевич Зот-
ченко родился 4 апреля 

1922 года в деревне Старо-
Метелкино. В 1942 году был 
призван в ряды Советской 
армии. С момента призыва 
до 1944 года служил еф-
рейтором в 644-м стрел-
ковом полку на Дальнем 
Востоке. В составе 38-го 
стрелкового полка в 1945 
году участвовал в войне 
с милитаристской Япо-
нией. В октябре 1946 го-
да был демобилизован и 
вернулся на Родину. В 1956 
году окончил ветеринар-
ные курсы и всю жизнь 
проработал ветеринаром. 
У Алексея Тимофеевича – 
множество боевых наград, 
в том числе и медаль «За 
отвагу». В 2006 году его не 
стало, но правнукам о его 
боевом пути родные много 
рассказывали.

– Помню деда, он в дет-
стве учил меня всему, – 
вспоминает Александр Ка-
стрицкий, отец Алексея. 
– О войне дед не любил 
рассказывать. Но нам он 
говорил: «Человек, кото-
рый на этой земле родил-
ся, должен ей все отдать. И 
защищать ее, если понадо-
бится». 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Преемственность подвига
 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Участники СВО 
из Заларинского района братья Алексей 
и Артем Кастрицкие, Вадим и Виктор 
Черноокие достойно продолжают ратный 
путь своего прадеда – Алексея Тимофеевича 
Зотченко, Героя Великой Отечественной 
войны. Как и он, парни, все четверо, 
награждены медалью «За отвагу». Такая 
вот преемственность подвига.


